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EXTERIEURES 

COMMISSIE VOOR 
BUITENLANDSE BETREKKINGEN 

 

du 

 

LUNDI 08 JUIN 2020 

 

Après-midi 

 

______ 

 

 

van 

 

MAANDAG 08 JUNI 2020 

 

Namiddag 

 

______ 

 

 

 

 

La réunion publique de commission est ouverte à 

14 h 07 par Mme Els Van Hoof, présidente. 

 

 

Le texte en italique est un résumé de la question 

préalablement déposée. 

 

De openbare commissievergadering wordt geopend 

om 14.07 uur en voorgezeten door mevrouw Els 

Van Hoof. 

 

De cursieve tekst is een samenvatting van de tekst 

die de vraagsteller vooraf heeft ingediend. 

 

01 Question de Séverine de Laveleye à Alexander 

De Croo (VPM Finances et Coopération au 

développement) sur "L’invasion de criquets dans 

la Corne de l’Afrique" (55003571C) 

 

01 Vraag van Séverine de Laveleye aan 

Alexander De Croo (VEM Financiën en 

Ontwikkelingssamenwerking) over "De 

sprinkhanenplaag in de Hoorn van Afrika" 

(55003571C) 

 

01.01 Séverine de Laveleye (Ecolo-Groen): La 

Corne de l’Afrique est confrontée à une invasion 

alarmante de criquets pèlerins. Un spécialiste de la 

FAO parle d'essaims de la taille de Rome! Les 

criquets peuvent manger en une journée 

l'équivalent de 50 millions de personnes. L'étendue 

considérable des zones infestées complexifie la 

surveillance et les interventions. La sécurité 

alimentaire de la région, déjà minée par les conflits 

et les crises climatiques, est en jeu. L'épidémie de 

COVID-19 complique l'approvisionnement en 

pesticides. La FAO a lancé plusieurs appels de 

fonds. 

 

 

La Belgique fait-elle pression auprès des donateurs 

potentiels? Des ONG belges vous ont-elles 

interpellé? Comment envisagez-vous la solidarité de 

la Belgique face à ce genre de catastrophe? 

 

01.01  Séverine de Laveleye (Ecolo-Groen): De 

Hoorn van Afrika heeft te kampen met een 

alarmerende woestijnsprinkhanenplaag. Een 

specialist van de FAO heeft het over zwermen ter 

grootte van de oppervlakte van Rome! De 

sprinkhanen kunnen op één dag het equivalent van 

het voedsel voor 50 miljoen personen wegvreten. 

De uitgestrektheid van de geteisterde zones 

bemoeilijkt het toezicht en de interventies. De reeds 

door conflicten en klimaatcrisissen in het gedrang 

gekomen voedselzekerheid in de regio staat nu echt 

op het spel. De corona-epidemie bemoeilijkt de 

aanvoer van bestrijdingsmiddelen. De FAO heeft 

verschillende donatieoproepen gelanceerd. 

 

Oefent België druk uit op mogelijke donoren? 

Hebben Belgische ngo's u benaderd? Hoe ziet u de 

solidariteit van België ten opzichte van zulke 

rampen? 

 

01.02  Alexander De Croo, ministre (en français): 

Nous n'avons pas été interpellés par les ONG 

belges mais par la FAO, dont la Belgique est 

partenaire depuis 1997 pour aider les agriculteurs à 

se relever des catastrophes naturelles, conflits et 

crises.  

 

01.02 Minister Alexander De Croo (Frans): We 

werden niet door Belgische ngo's benaderd, maar 

wel door de FAO, waarvan België sinds 1997 een 

partner is om boeren te helpen natuurrampen, 

conflicten en crisissen te boven te komen.  
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La Belgique est engagée dans l'aide humanitaire 

rapide et efficace à travers un financement de fonds 

flexibles, dont le CERF. Ce fonds des Nations Unies 

(contribution belge de 17 millions d'euros en 2019) 

a joué un rôle capital dans la réponse à l'invasion 

de criquets, de même que le fonds SFERA de la 

FAO pour les activités d'urgence et de réhabilitation 

(contribution belge de 4 millions en 2020).  

 

België zet zich in voor snelle en doeltreffende 

humanitaire hulp via de financiering van flexibele 

fondsen, waaronder het centraal fonds voor 

noodhulpverstrekking CERF. Dat fonds van de 

Verenigde Naties (waarin België in 2019 17 miljoen 

euro stortte) heeft een beslissende rol gespeeld in 

oplossingen voor de sprinkhanenplaag, net als het 

SFERA-fonds van de FAO voor nood- en 

rehabilitatieacties (de Belgische bijdrage aan dat 

fonds bedraagt 4 miljoen euro in 2020). 

 

01.03  Séverine de Laveleye (Ecolo-Groen): Vous 

aviez annoncé que vous donneriez davantage cette 

année au CERF dans le cadre de la lutte contre le 

COVID. Vous aviez décidé de soutenir 

prioritairement les agences des Nations Unies. 

 

01.03  Séverine de Laveleye (Ecolo-Groen): U 

hebt aangekondigd dat u dit jaar meer geld zou 

uittrekken voor het CERF-fonds, in het kader van de 

strijd tegen het coronavirus. U hebt beslist om bij 

voorrang de VN-agentschappen te ondersteunen. 

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

02 Question de Els Van Hoof à Alexander De 

Croo (VPM Finances et Coopération au 

développement) sur "Le cessez-le-feu au Yémen" 

(55005033C) 

 

02 Vraag van Els Van Hoof aan Alexander De 

Croo (VEM Financiën en 

Ontwikkelingssamenwerking) over "Het 

vredesbestand in Jemen" (55005033C) 

 

02.01  Els Van Hoof (CD&V): Que pense la 

Belgique de la déclaration unilatérale de cessez-le-

feu au Yémen? Ne serait-il pas préférable, comme 

l'a vivement suggéré l'envoyé spécial de l'ONU 

Martin, Griffiths, de réunir les parties autour de la 

table de négociations? Les fonds d'aide de l'ONU 

sont-ils suffisants? 

 

02.01  Els Van Hoof (CD&V): Hoe staat België 

tegenover het eenzijdig afgekondigde 

vredesbestand in Jemen? Is het niet beter om de 

partijen rond de rafel te roepen, zoals speciaal 

gezant Martin Griffiths heeft benadrukt? Zijn de 

hulpfondsen van de VN toereikend? 

 

02.02  Alexander De Croo, ministre (en 

néerlandais): Je me suis d'emblée félicité de la 

déclaration unilatérale du cessez-le-feu au Yémen, 

laquelle permet au pays de s'organiser pour lutter 

contre la pandémie du coronavirus et de jeter les 

bases d'une reprise du processus politique. 

Néanmoins, toutes les parties ne respectent pas le 

cessez-le-feu. La Belgique continuera sans relâche 

à appeler les parties à le faire et à œuvrer à un 

engagement constructif à l'égard de Martin Griffiths, 

l'envoyé spécial de l'ONU. Nous restons partisans 

d'une solution politique inclusive négociée sous les 

auspices de l'ONU.  

 

Nous constatons une relative unanimité à propos du 

conflit yéménite au sein du Conseil de sécurité de 

l'ONU. Le 16 avril, ses membres ont unanimement 

soutenu le cessez-le-feu et les efforts déployés par 

l'envoyé spécial de l'ONU, Martin Griffiths. À l'ONU, 

la Belgique continue à plaider pour le respect des 

droits humains et du droit international humanitaire, 

ainsi que pour l'accès à l'aide humanitaire.  

 

02.02 Minister Alexander De Croo (Nederlands): 

De unilaterale aankondiging van het staakt-het-

vuren in Jemen heb ik meteen verwelkomd, want zo 

kan het land zich organiseren tegen de corona-

epidemie en een basis leggen om het politieke 

proces te hervatten. Niet alle partijen respecteren 

echter het staakt-het-vuren. België zal alle partijen 

daartoe blijven oproepen en ijveren voor een 

constructief engagement jegens VN-gezant Martin 

Griffiths. Wij blijven pleiten voor een inclusieve, 

politieke oplossing onder VN-voogdij.  

 

 

 

In de VN-Veiligheidsraad constateren we er een 

relatieve eensgezindheid over het conflict in Jemen. 

Op 16 april heeft de Veiligheidsraad het staakt-het-

vuren en de inspanningen van VN-gezant Martin 

Griffiths unaniem gesteund. België blijft in de VN 

pleiten voor het respect voor de mensenrechten en 

het internationaal humanitair recht en voor de 

toegang tot humanitaire hulp.  

 

Le 8 avril dernier, la Belgique a annoncé 

l'acceptation unanime des conclusions relatives à la 

situation des enfants dans le conflit armé au 

België heeft op 8 april de unanieme aanvaarding 

van de conclusies inzake de situatie van kinderen in 

het gewapende conflict in Jemen aangekondigd.  
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Yémen. 

 

Notre pays soutient par ailleurs les efforts visant à 

coordonner la réaction à la pandémie de 

coronavirus sous la direction du Bureau de 

coordination des affaires humanitaires des Nations 

Unies (BCAH) et de l'Organisation mondiale de la 

Santé (OMS). Le 2 juin, la Belgique a participé à la 

conférence virtuelle des donateurs pour la crise 

humanitaire au Yémen. Cette conférence a été un 

signal important engageant à continuer, dans le 

cadre de l'actuelle pandémie de coronavirus aussi, 

à financier les programmes des Nations Unies à 

l'aide de nouveaux moyens de manière à assurer la 

sauvegarde du système de santé du Yémen. Pour 

2020, la Belgique va porter à 5 millions d'euros son 

soutien au Fonds humanitaire du Yémen. Les 

programmes d'UNICEF et de Médecins du Monde 

seront en partie réorientés vers la pandémie. La 

Belgique a par ailleurs alloué 5 millions 

supplémentaires au Comité international de la 

Croix-Rouge. 

 

 

 

Ons land steunt tevens de inspanningen om de 

reactie op de coronapandemie onder leiding van het 

UN Office for the Coordination of Humanitarian 

Affairs (OCHA) en de World Health Organisation 

(WHO) te coördineren. België nam op 2 juni deel 

aan de virtuele donorconferentie voor de 

humanitaire crisis in Jemen. Die conferentie was 

een belangrijk signaal om ook in de huidige 

pandemie de VN-programma's te blijven financieren 

met nieuwe middelen om het gezondheidssysteem 

van Jemen overeind te kunnen houden. België zal 

de steun voor 2020 aan het Jemen Humanitair 

Fonds vergroten tot 5 miljoen euro. De 

programma's van UNICEF en Dokters van de 

Wereld zullen deels worden geheroriënteerd naar 

de pandemie. België heeft daarnaast 5 miljoen 

extra toegewezen aan het International Committee 

of the Red Cross.  

 

02.03  Els Van Hoof (CD&V): Je trouve inquiétant 

que les programmes humanitaires bénéficient 

rarement d'un financement intégral.  

 

02.03  Els Van Hoof (CD&V): Het baart me zorgen 

dat de humanitaire programma's maar zelden 

volledig ingevuld raken.  

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

03 Question de Els Van Hoof à Alexander De 

Croo (VPM Finances et Coopération au 

développement) sur "L'incidence de l'épidemie 

du COVID-19 sur la lutte contre la malaria" 

(55005659C) 

 

03 Vraag van Els Van Hoof aan Alexander De 

Croo (VEM Financiën en 

Ontwikkelingssamenwerking) over "De impact 

van de COVID-19-epidemie op de 

malariabestrijding" (55005659C) 

 

03.01  Els Van Hoof (CD&V): L'OMS met en garde 

contre le risque d'un quasi doublement du nombre 

de victimes de la malaria en Afrique à la suite des 

perturbations occasionnées par le COVID-19 dans 

la lutte contre le paludisme. En effet, l'accès aux 

médicaments est sous pression et les travailleurs 

de la santé sont affectés par les mesures prises 

pour lutter contre le coronavirus.  

 

Le ministre partage-t-il les inquiétudes de l'OMS? 

Comment réactiver la lutte contre la malaria?  

 

03.01  Els Van Hoof (CD&V): De WHO 

waarschuwt dat een verstoring van de 

malariabestrijding als gevolg van COVID-19 kan 

leiden tot quasi een verdubbeling van het aantal 

malariadoden in Afrika. De toegang tot de 

medicijnen staat onder druk en ook de 

gezondheidswerkers worden getroffen door de 

maatregelen tegen het coronavirus.  

 

Deelt de minister de bezorgdheid van de WHO? 

Hoe kan de strijd tegen malaria weer worden 

opgevoerd? 

 

03.02  Alexander De Croo, ministre (en 

néerlandais): Nous risquons effectivement de vivre 

une crise dans la crise. En Afrique sub-saharienne 

où se situent 90 % des cas de malaria, l'OMS 

estime que nous pourrions assister à un retour en 

arrière de dix ans voire, dans le pire scénario, de 

vingt ans en ce qui concerne les taux d'infection et 

de mortalité. Rien que cette année, des centaines 

de milliers de victimes pourraient être à déplorer en 

Afrique.  

03.02 Minister Alexander De Croo (Nederlands): 

Dit dreigt inderdaad een crisis in een crisis te 

worden. De WHO schat dat in Sub-Sahara-Afrika, 

waar zich 90 % van de malariagevallen voordoet, 

een terugkeer dreigt naar de infectiegraad en 

mortaliteitscijfers van tien jaar terug en in het 

slechtste geval zelfs van twintig jaar terug. Dit zou 

alleen al dit jaar kunnen leiden tot 

honderdduizenden slachtoffers in Afrika.  
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Les symptômes du COVID-19 et de la malaria sont 

assez similaires. Il est essentiel d'adapter les 

messages de santé publique et les consultations et 

d'organiser une communication ciblée pour éviter le 

report des soins par peur d'une contamination. 

Dans la plupart des pays, les services de santé déjà 

extrêmement sous pression sont à présent 

réorientés vers le traitement du coronavirus. Les 

prestations médicales non urgentes sont reportées.  

 

 

De symptomen voor COVID-19 en malaria zijn erg 

vrij gelijkend. Volksgezondheidsberichten en 

-raadplegingen moeten worden aangepast en 

gerichte communicatie, om de zorg niet uit 

besmettingsangst uit te stellen, is cruciaal. In de 

meeste landen worden de gezondheidsdiensten, die 

reeds sterk onder druk staan, nu geheroriënteerd 

voor de behandeling van COVID-19. Niet-urgente 

medische dienstverleningen worden uitgesteld.  

 

En ce qui concerne la lutte contre la malaria, notre 

pays se concentre sur le soutien et le renforcement 

des systèmes de santé. La Belgique plaide pour la 

préservation et, le cas échéant, le renforcement des 

programmes existants en matière de détection et de 

traitement, notamment par la distribution de filets 

anti-insectes dans les pays les plus touchés. Le 

succès de la distribution rapide de tels filets en 

2020 illustre l'adhésion de la majorité des pays 

partenaires et la volonté de ne pas annuler les 

campagnes contre la malaria. 

 

La Belgique soutient le Fonds mondial contre le 

sida, la tuberculose et le paludisme, auquel elle 

contribuera à concurrence de 15 millions d'euros en 

2020 et 2021. Afin de permettre une accélération 

des actions, ce fonds prévoit un financement 

flexible. Ils sont 79 pays à y avoir fait appel depuis 

la crise du COVID-19. En ce qui concerne la lutte 

contre la malaria, le Fonds mondial a également 

ouvert temporairement le programme commun 

d'acquisition des Nations Unies à tous les pays 

touchés qui sont exposés à un risque de pénurie de 

médicaments. 

 

Inzake malariabestrijding focust ons land op 

ondersteuning en versterking van de 

gezondheidssystemen. België pleit ervoor om de 

bestaande programma's voor detectie en 

behandeling te vrijwaren en waar nodig te 

versterken, onder meer via de distributie van 

insectennetten in de meest getroffen landen. Het 

succes van de snelle verdeling van dergelijke netten 

in 2020 illustreert het draagvlak bij de meerderheid 

van de partnerlanden en de bereidheid om 

malariacampagnes niet af te gelasten.  

 

België ondersteunt het Global Fund tegen aids, tbc 

en malaria en draagt in 2020 en 2021 

15 miljoen euro bij. Om de acties te kunnen 

versnellen zorgt dit fonds voor een flexibele 

financiering. Sinds de COVID-19-crisis hebben 

79 landen er een beroep op gedaan. Inzake de 

strijd tegen malaria heeft het Global Fund ook het 

gezamenlijk aankoopprogramma van de VN tijdelijk 

opengesteld voor alle getroffen landen met dreigend 

gebrek aan medicatie.  

 

03.03  Els Van Hoof (CD&V): Je me réjouis 

d'apprendre que les moyens de lutte contre la 

malaria n'ont pas été réduits. Lorsqu'une 

réorientation de la coopération au développement 

est nécessaire, l'attention doit être portée 

prioritairement sur la santé et la sécurité 

alimentaire. 

 

03.03  Els Van Hoof (CD&V): Ik ben blij dat de 

middelen voor malariabestrijding niet verminderd 

zijn. Wanneer er een heroriëntering van de 

ontwikkelingssamenwerking nodig is, moet de 

aandacht prioritair gaan naar gezondheid en 

voedselzekerheid. 

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

04 Question de Séverine de Laveleye à Alexander 

De Croo (VPM Finances et Coopération au 

développement) sur "La certification des 

systèmes d’évaluation des acteurs de la 

Coopération belge au développement" 

(55006781C) 

 

04 Vraag van Séverine de Laveleye aan 

Alexander De Croo (VEM Financiën en 

Ontwikkelingssamenwerking) over "De 

certificering van de evaluatiesystemen van de 

actoren van de Belgische 

Ontwikkelingssamenwerking" (55006781C) 

 

04.01  Séverine de Laveleye (Ecolo-Groen): Le 

Service de l'Évaluatrice Spéciale (SES) certifie les 

systèmes d’évaluation des acteurs belges de la 

Coopération au développement. 

 

04.01  Séverine de Laveleye (Ecolo-Groen): De 

Dienst Bijzondere Evaluatie (DBE) certificeert de 

evaluatiesystemen van de Belgische actoren van de 

Ontwikkelingssamenwerking. 
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Elle a certifié 59 organisations sans réserve, cinq 

avec réserves, et deux ne l’ont pas été. Dans la 

majorité des cas, la capacité d’évaluation des 

organisations répond aux six critères de base pour 

ces capacités. 

 

 

Il reste à prouver que la certification améliore les 

capacités des acteurs. Ce lourd dispositif de 

certification présente comme enjeux le temps 

mobilisé par les acteurs et la disponibilité des 

experts. 

 

 

 

Ce processus est-il adapté à l’objectif et efficient? 

Faut-il le revoir? 

 

59 organisaties werden gecertificeerd zonder 

voorbehoud, 5 met voorbehoud, en 2 organisaties 

werden niet gecertificeerd. In de meeste gevallen 

beantwoorden de evaluatiecapaciteiten van de 

organisaties aan de zes basiscriteria voor de 

capaciteiten.  

 

Dat de capaciteiten van de organisaties erop 

vooruitgaan door de certificering moet nog 

aangetoond worden. Deze zware 

certificeringsprocedure heeft als nadeel dat de 

actoren er veel tijd in moeten steken en dat de 

beschikbaarheid van de experten te wensen 

overlaat. 

 

Is dit een efficiënt en doelmatig proces? Moet dit 

systeem herzien worden? 

 

04.02  Alexander De Croo, ministre (en français): 

Les organisations ayant présenté un dossier de 

certification ont réalisé des efforts importants. La 

lourdeur perçue suit l'objectif d'en faire un exercice 

d'apprentissage qualitatif pour responsabiliser les 

organisations. La demande du secteur n'était pas 

de se focaliser uniquement sur la qualité des 

rapports des évaluations mais de s'intéresser aussi 

aux capacités de l'organisation et à ses méthodes. 

On a choisi des bureaux d'études connaissant le 

secteur des organisations belges de la Coopération. 

 

 

Jusqu'à présent, l'exercice a suscité des réflexions 

substantielles pour le processus d'évaluation 

externe concret. L'atelier d'octobre passera à un 

niveau axé sur l'échange collectif d'apprentissage 

plutôt qu'individuel. Pour le prochain cycle, on se 

focalisera sur l'application des plans d'amélioration 

et la qualité des évaluations externes. En outre, on 

reverra le manuel pour expliciter les critères et 

renforcer la clarté. 

 

04.02 Minister Alexander De Croo (Frans): De 

organisaties die een certificeringsdossier ingediend 

hebben, hebben grote inspanningen geleverd. De 

evaluatie is zo grondig omdat het de bedoeling is er 

een kwalitatief leerproces van te maken zodat de 

organisaties geresponsabiliseerd worden. De sector 

vroeg om zich niet alleen op de evaluatieverslagen 

te focussen, maar ook te kijken naar de 

capaciteiten en de methodes van de organisatie. 

We hebben gekozen voor studiebureaus die de 

sector van de Belgische actoren van de 

Ontwikkelingssamenwerking goed kennen. 

  

Tot dusver zijn er uit de oefening belangrijke 

denkpistes naar voren gekomen over het concrete 

externe evaluatieproces. De workshop van oktober 

zal veeleer gericht zijn op collectieve uitwisseling in 

plaats van individueel leren. In de volgende cyclus 

zal de nadruk liggen op de uitvoering van de 

verbeteringsplannen en de kwaliteit van de externe 

evaluaties. Bovendien zal het handboek herzien 

worden om de criteria uitdrukkelijk te formuleren en 

een en ander duidelijker te stellen. 

 

04.03  Séverine de Laveleye (Ecolo-Groen): Les 

conclusions de l'évaluatrice spéciale et les vôtres 

sont très proches. 

 

Auparavant, j'ai connu ce dispositif lourd et 

contraignant. Il fallait attendre un an avant de 

disposer d'experts procédant à la certification et les 

coûts sont disproportionnés par rapport aux progrès 

réalisés. 

 

Une réflexion est entamée pour alléger le dispositif 

et se concentrer sur les programmes d'amélioration. 

Ce sera plus adapté aux besoins du secteur. 

 

04.03  Séverine de Laveleye (Ecolo-Groen): De 

Bijzondere Evaluator en uzelf komen tot welhaast 

gelijkluidende conclusies. 

 

Ik kende dit systeem vroeger al, en het leek me 

zeer log en omslachtig. Soms duurde het een jaar 

voor men over experts voor de certificering kon 

beschikken, en de kosten stonden niet in 

verhouding tot de geboekte vooruitgang. 

 

Er wordt nagedacht over een vereenvoudiging van 

het systeem, zodat men op de 

verbeteringprogramma's kan focussen. Zo zal men 

inderdaad beter kunnen inspelen op de behoeften 

van de sector.  
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L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

05 Question de Els Van Hoof à Alexander De 

Croo (VPM Finances et Coopération au 

développement) sur "La réponse à la crise du 

coronavirus influencée par le genre" (55005660C) 

 

05 Vraag van Els Van Hoof aan Alexander De 

Croo (VEM Financiën en 

Ontwikkelingssamenwerking) over "De 

gendersensitieve respons op de coronacrisis" 

(55005660C) 

 

05.01  Els Van Hoof (CD&V): Un Women indique 

que les conséquences négatives de la pandémie de 

COVID-19 sont plus graves pour les femmes et les 

jeunes filles que pour les hommes tant dans les 

domaines de la santé, de la sécurité et des soins 

que sur le plan socioéconomique. C'est pourquoi, le 

Conseil consultatif Genre et Développement 

(CCGD) formule diverses recommandations 

destinées à inclure la perspective d'égalité des 

sexes dans le plan d'urgence et dans le fonds 

corona de l'ONU. De plus, le CCGD demande que 

la Belgique affecte 85 % de la coopération au 

développement au renforcement de l'égalité entre 

les hommes et les femmes – marqueur OCDE 1 – 

et 20 % à des projets spécifiques dans ce domaine 

– marqueur OCDE 2. Le ministre répondra-t-il 

favorablement à cette requête? 

 

05.01  Els Van Hoof (CD&V): UN Women geeft 

aan dat de negatieve gevolgen van COVID-19 

groter zijn voor vrouwen en meisjes dan voor 

mannen, zowel op het vlak van de gezondheid, de 

veiligheid en de zorgtaken als sociaal-economisch. 

De Adviesraad Gender en Ontwikkeling (ARGO) 

formuleert daarom een aantal aanbevelingen zodat 

het gendergelijkheidsperspectief zou worden 

meegenomen in het VN-noodplan en het VN-

coronafonds. ARGO vraagt ook dat België 85 % van 

de van de ontwikkelingssamenwerking zou 

toewijzen aan de versterking van de gelijkheid van 

mannen en vrouwen – OESO-marker 1 – en 20 % 

aan specifieke projecten op dat gebied – OESO-

marker 2 –. Zal de minister hierop ingaan? 

 

05.02  Alexander De Croo, ministre (en 

néerlandais): Il est vrai que la pandémie du COVID-

19 aggrave encore les inégalités existantes pour les 

femmes et les jeunes filles et menace aussi de 

freiner les avancées dans le domaine des droits 

humains. Ce constat vaut pour le domaine de la 

santé, mais aussi pour le socioéconomique.  

 

Nous soutenons la note du CCGD, même si elle 

n'est pas simple à mettre en œuvre dans le 

contexte actuel. Un appel à projets de 4 millions 

d'euros concernant les violences liées au genre est 

prévu depuis longtemps et sera lancé au cours des 

prochaines semaines. Les droits sexuels et 

reproductifs ne seront pas oubliés.  

 

05.02 Minister Alexander De Croo (Nederlands): 

De COVID-19-pandemie maakt de bestaande 

ongelijkheden voor vrouwen en meisjes inderdaad 

erger en dreigt ook de verwezenlijkingen inzake 

mensenrechten te belemmeren. Dat geldt niet 

alleen op het vlak van gezondheid, maar ook op 

sociaal-economisch gebied. 

 

We steunen de nota van de ARGO, ook al is het in 

de huidige context niet eenvoudig om ze uit te 

voeren. Een projectoproep voor 4 miljoen euro rond 

gendergerelateerd geweld is al langer gepland en 

zal in de komende weken gelanceerd worden. Ook 

de seksuele en reproductieve rechten zullen de 

nodige aandacht krijgen. 

 

Par ailleurs, mon administration a établi une ligne 

directrice pour l'intégration des principes de base du 

genre dans l'approche du COVID-19 et plus 

particulièrement dans les notes thématiques 

stratégiques, notamment en matière de santé, de 

politique socioéconomique et de droits de l'homme. 

 

Avec d'autres donateurs, la Belgique défend le 

gendermainstreaming dans le cadre du Global 

Humanitarian Response Plan comme du Fonds 

corona. C'est pourquoi UN Women fait désormais 

également partie de l'Advisory Committee for the 

response plan. 

 

Pour le reste, la Belgique suit toutes les 

recommandations relatives au marqueur de 

Daarnaast stelde mijn administratie een leidraad op 

voor de integratie van basisprincipes van gender in 

de COVID-19-aanpak en meer bepaald in de 

strategische thematische nota's op het vlak van 

onder meer gezondheid, socio-economisch beleid 

en mensenrechten. 

 

Samen met andere donoren verdedigt België de 

gendermainstreaming, zowel binnen het Global 

Humanitarian Response Plan als binnen het Corona 

Fund. Daarom maakt UN Women nu ook deel uit 

van het Advisory Comittee voor het responsplan. 

 

 

Voorts volgt België alle aanbevelingen met 

betrekking tot de OESO-markeringen. Er worden 
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l'OCDE. Aucun quota n'est encore préconisé. 

L'égalité des genres et la santé sexuelle 

reproductive constituent des fers de lance de la 

politique belge de développement et font l'objet d'un 

financement substantiel. 

 

nog geen quota aanbevolen. Gendergelijkheid en 

seksueel reproductieve gezondheid zijn 

speerpunten van het Belgische ontwikkelingsbeleid, 

waarvoor er een significante financiering wordt 

uitgetrokken.  

 

05.03  Els Van Hoof (CD&V): Je me réjouis du 

montant supplémentaire de 4 millions qui a été 

dégagé et du fait que l'accent soit mis sur une 

politique proactive en matière d'égalité entre les 

femmes et les hommes dans le cadre de la 

coopération au développement. 

 

05.03  Els Van Hoof (CD&V): Ik juich dat bedrag 

van 4 miljoen euro toe. Ik ben blij dat een proactief 

beleid op het vlak van de gelijkheid van mannen en 

vrouwen inzake ontwikkelingssamenwerking een 

beleidsprioriteit is. 

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

06 Questions jointes de 

- Séverine de Laveleye à Alexander De Croo (VPM 

Finances et Coopération au développement) sur 

"L'avenir des programmes d'Enabel" (55006782C) 

- Els Van Hoof à Alexander De Croo (VPM 

Finances et Coopération au développement) sur 

"L'expiration de programmes de coopération" 

(55006793C) 

 

06 Samengevoegde vragen van 

- Séverine de Laveleye aan Alexander De Croo 

(VEM Financiën en Ontwikkelingssamenwerking) 

over "De toekomst van de programma's van 

Enabel" (55006782C) 

- Els Van Hoof aan Alexander De Croo (VEM 

Financiën en Ontwikkelingssamenwerking) over 

"Het aflopen van samenwerkingsprogramma's" 

(55006793C) 

 

06.01  Séverine de Laveleye (Ecolo-Groen): 

Certains programmes d’Enabel arrivent à terme. 

Par ailleurs, la programmation du dispositif 

européen "Team Europe" dont Enabel est un acteur 

pertinent est en phase finale. La période d’affaires 

courantes rend difficile des engagements à long 

terme, mais Enabel bénéficie d’un contrat de 

gestion jusque fin 2022. Des clarifications sur 

l’avenir des partenariats sont nécessaires. 

 

Quelles sont les garanties de partenariats pour 

Enabel en 2021 et 2022? Quelles sont les 

perspectives de la Belgique, à travers Enabel, dans 

"Team Europe"? 

 

06.01  Séverine de Laveleye (Ecolo-Groen): Een 

aantal programma's van Enabel lopen weldra af. De 

programmatie van de Europese taskforce Team 

Europe, waarin Enabel een prominente speler is, is 

bijna rond. Gezien de periode van lopende zaken 

liggen langetermijnverbintenissen moeilijk, maar het 

beheerscontract met Enabel loopt nog tot eind 

2022. Er is meer duidelijkheid nodig over de 

toekomst van de partnerschappen. 

 

Welke garanties in verband met de 

partnerschappen zijn er voor Enabel in 2021 en 

2022? Wat zijn de perspectieven voor België in 

Team Europe, via Enabel? 

 

06.02  Els Van Hoof (CD&V): Pouvons-nous en 

période de pouvoirs spéciaux écrire de nouvelles 

lettres d'instructions pour les programmes de 

coopération qui sont terminés? Le ministre peut-il 

lancer une procédure de renouvellement?  

 

06.02  Els Van Hoof (CD&V): Kunnen wij tijdens de 

volmachtenperiode nieuwe instructiebrieven 

schrijven voor samenwerkingsprogramma's die zijn 

afgelopen? Kan de minister een procedure tot 

hernieuwing starten?  

 

06.03  Alexander De Croo, ministre (en français): 

Sur quatorze pays partenaires, cinq (Bénin, 

Burkina Faso, Guinée, Rwanda et Sénégal) sont 

concernés par le nouveau portefeuille de 

coopération relatif au contrat de gestion avec 

Enabel, prévu jusqu'en 2023 ou à la mi-2024. 

 

06.03 Minister Alexander De Croo (Frans): De 

nieuwe samenwerkingsportefeuille in het kader van 

het beheerscontract met Enabel, dat tot in 2023 of 

tot medio 2024 loopt, heeft betrekking op vijf van de 

veertien partnerlanden (Benin, Burkina Faso, 

Guinee, Rwanda en Senegal).  

 

(En néerlandais) Nous n'avons à ce jour pas opté 

pour un nouveau programme pour la RDC et le 

Burundi mais pour l'octroi de moyens 

complémentaires pour prolonger les projets en 

cours jusqu'à fin 2022. Les programmes pour 

(Nederlands) Voorlopig hebben we niet gekozen 

voor een nieuw programma voor de DRC en 

Burundi, maar wel voor de toekenning van 

bijkomende middelen om de lopende projecten te 

verlengen tot eind 2022. De programma's voor 
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l'Ouganda et la Palestine arriveront à terme en 2021 

et ont déjà été réalisés à 85 %. Les programmes 

pour le Mali et le Niger se termineront à la mi-2022. 

 

Uganda en Palestina lopen af in 2021 en zijn voor 

85 % gerealiseerd. De programma's voor Mali en 

Niger lopen midden 2022 af. 

 

(En français) Certes, la fin des programmes en 

Ouganda et en Palestine en 2021 pourrait 

compromettre notre coopération au développement 

dans ces pays, de même qu'au Mali et au Niger en 

2022. Mais un nouveau programme basé sur une 

lettre d'instruction du ministre de la Coopération 

nécessite un gouvernement de plein exercice. 

 

(Frans) Het aflopen van de programma's in Uganda 

en Palestina in 2021 zou onze 

ontwikkelingssamenwerking in die landen in het 

gedrang kunnen brengen. Hetzelfde geldt voor Mali 

en Niger, waar de samenwerkingsprogramma's in 

2022 ten einde lopen. Over een nieuw programma 

op grond van een instructiebrief van de minister van 

Ontwikkelingssamenwerking moet een regering met 

volle bevoegdheden beslissen. 

 

(En néerlandais) Nous planchons actuellement sur 

une proposition de moyens complémentaires pour 

l'Ouganda et la Palestine mais il appartiendra au 

prochain ministre d'écrire une lettre d'instruction 

pour un nouveau programme.  

 

(Nederlands) We werken nu een voorstel uit voor 

bijkomende middelen voor Uganda en Palestina, 

maar het is aan de volgende minister om een 

instructiebrief uit te schrijven voor een nieuw 

programma. 

 

(En français) Pour d'autres pays, notre 

administration a proposé de reprogrammer des 

crédits, bloqués ou diminués, pour renforcer le 

soutien socioéconomique à la crise du COVID-19 

via Enabel. J'ai décidé de libérer 30 millions d'euros 

non engagés. 

 

(Frans) Voor andere landen heeft onze 

administratie voorgesteld om stopgezette of 

verminderde kredieten opnieuw te programmeren 

zodat we via Enabel meer socio-economische steun 

kunnen verlenen in het kader van de coronacrisis. 

Ik heb beslist om 30 miljoen euro aan niet-

geoormerkte kredieten uit te trekken. 

 

(En néerlandais) Il s'agit d'une série d'engagements 

bilatéraux au Mali, au Maroc, au Mozambique, dans 

les territoires palestiniens, en Tanzanie et en 

Ouganda. Nous tenons compte de la prudence 

budgétaire, de la nécessité d'une réponse au 

COVID-19 à moyen terme et de la continuité de la 

coopération gouvernementale.  

 

(Nederlands) Het gaat om een aantal bilaterale 

verbintenissen in Mali, Marokko, Mozambique, 

Niger, de Palestijnse gebieden, Tanzania en 

Uganda. We houden rekening met de 

begrotingsbehoedzaamheid, de nood aan een 

COVID-19-respons op middellange termijn en de 

continuïteit van de gouvernementele samenwerking. 

 

(En français) Mon objectif est de maintenir le niveau 

du portefeuille d'Enabel durant la période de 

prudence budgétaire avant d'engager de nouveaux 

programmes. En 2019, les nouveaux projets, 

comme les dépenses, représentaient 152 millions 

d'euros. En 2020, nous engageons 165 millions 

d'euros pour les projets et prolongations, ce qui 

correspondrait aux dépenses d'Enabel. 

 

 

Entre-temps, j'ai accepté un budget de dépenses 

opérationnelles 2020-2021 de 180 millions d'euros, 

qui assurera la stabilité budgétaire jusqu'en 2022. 

L'UE suit une approche Team Europe pour 

répondre à la crise des pays en développement. 

Celle-ci mobilise les moyens de la BEI et de la 

BERD. 

 

 

 

La Belgique vise la complémentarité de sa 

coopération avec cette approche. Enabel réalisera 

(Frans) Ik streef ernaar de portefeuille van Enabel 

tijdens de periode van begrotingsbehoedzaamheid 

op peil te houden, alvorens nieuwe programma's 

vast te leggen. In 2019 beliepen de nieuwe 

projecten, net als de uitgaven, 152 miljoen euro. In 

2020 leggen we 165 miljoen euro vast voor de 

projecten en de verlenging van projecten, en dat 

bedrag stemt in principe overeen met de uitgaven 

van Enabel. 

 

Ondertussen heb ik groen licht gegeven voor een 

begroting voor de werkingsuitgaven 2020-2021 ten 

belope van 180 miljoen euro, waarmee de 

budgettaire stabiliteit verzekerd is tot in 2022. De 

EU werkt met het Team Europe-hulppakket om de 

gevolgen van de coronacrisis in de 

ontwikkelingslanden op te vangen. In het kader 

daarvan worden de middelen van de EIB en de 

EBWO ingezet. 

 

België wil zijn samenwerking afstemmen op die 

aanpak. Enabel zal projecten voor rekening van de 
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des projets pour le compte de l'UE et notre image 

en bénéficiera. Les systèmes de contrats-portières 

renforcent l'impact de la coopération 

gouvernementale et seront complémentaires avec 

notre politique de développement.  

 

EU verwezenlijken en dat zal ons imago ten goede 

komen. De systemen voor overeenkomsten met 

derden versterken de impact van de 

gouvernementele samenwerking en sluiten aan op 

ons ontwikkelingsbeleid.  

 

06.04  Séverine de Laveleye (Ecolo-Groen): 

L'important pour Enabel est la vision budgétaire 

dans les deux ans. Au niveau stratégique, cela 

reste plus compliqué. S'il n'y a pas de 

gouvernement de plein exercice à la fin de l'été, 

vous engageriez le gouvernement d'affaires 

courantes sur une vision stratégique de long terme? 

 

06.04  Séverine de Laveleye (Ecolo-Groen): Het 

belangrijkste voor Enabel is de budgettaire visie 

voor de komende twee jaar. Wat het beleid betreft, 

is de situatie is complexer. Als er aan het einde van 

de zomer geen regering met volheid van 

bevoegdheden is, zal de regering in lopende zaken 

dan een strategische langetermijnvisie 

goedkeuren? 

 

06.05  Alexander De Croo, ministre (en français): 

Je préférerais avoir un gouvernement de plein 

exercice. 

 

06.05 Minister Alexander De Croo (Frans): Ik hoop 

dat er tegen dan een regering met volheid van 

bevoegdheden is. 

 

06.06  Séverine de Laveleye (Ecolo-Groen): Une 

chose est d'avoir des chiffres, une autre de pouvoir 

se projeter avec le travail des partenaires en grande 

précarité. Une vision stratégique claire renforcera 

notre rôle dans le dispositif Team Europe et la 

confiance de l'Europe en Enabel. On espère que 

vous tiendrez votre engagement. 

 

06.06  Séverine de Laveleye (Ecolo-Groen): Over 

cijfers beschikken is één zaak, maar men moet ook 

kunnen vooruitkijken en zich kunnen instellen op het 

werk met partners in een zeer precaire situatie. Met 

een sterke beleidsvisie zal onze rol in de taskforce 

Team Europe versterkt kunnen worden, en zal 

Europa ook meer vertrouwen hebben in Enabel. Wij 

hopen dat u uw belofte zult houden.  

 

06.07  Els Van Hoof (CD&V): Il importe en effet 

que le ministre gère avec créativité les moyens qui 

sont encore disponibles pour rencontrer les besoins 

principaux et garantir la continuité. Si nous n'avons 

toujours pas de nouveau gouvernement au mois 

de septembre, de nouvelles initiatives devront être 

prises. Nous devons être prêts à opérer des 

glissements de moyens ou à en inscrire de 

nouveaux. 

 

06.07  Els Van Hoof (CD&V): Het is inderdaad 

belangrijk dat de minister creatief omgaat met de 

middelen die er nog zijn, om tegemoet te komen 

aan de grootste noden en dat de continuïteit 

gewaarborgd blijft. Als er nog geen regering is 

in september, moeten er toch ook nieuwe stappen 

gezet worden. We moeten klaar zijn om middelen te 

verschuiven of nieuwe middelen in te schrijven. 

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

07 Question de Wouter De Vriendt à Alexander 

De Croo (VPM Finances et Coopération au 

développement) sur "La situation humanitaire à 

Idlib" (55003650C) 

 

07 Vraag van Wouter De Vriendt aan Alexander 

De Croo (VEM Financiën en 

Ontwikkelingssamenwerking) over "De 

humanitaire situatie in Idlib" (55003650C) 

 

07.01  Wouter De Vriendt (Ecolo-Groen): La 

catastrophe humanitaire à Idlib en Syrie n'appartient 

hélas pas encore au passé. Le ministre a annoncé 

qu'il dégagerait un montant complémentaire de 

7 millions d'euros mais le Bureau de la Coordination 

des Affaires humanitaires des Nations Unies a 

demandé plus de 330 millions d'euros pour 

rencontrer les besoins les plus criants. 

 

Quelle est la situation concernant l'accès 

humanitaire au Nord-Ouest de la Syrie au départ de 

la Turquie? En quoi a consisté la contribution de la 

Belgique à l'aide humanitaire dans la région en 

07.01  Wouter De Vriendt (Ecolo-Groen): De 

humanitaire catastrofe in het Syrische Idlib is helaas 

nog niet voorbij. De minister kondigde eerder voor 

een bedrag van 7 miljoen euro extra middelen aan, 

maar OCHA vroeg meer dan 330 miljoen dollar om 

de ergste noden te kunnen lenigen. 

 

 

 

Wat is de stand van zaken met betrekking tot de 

humanitaire toegang tot Noordwest-Syrië vanuit 

Turkije? Waaruit bestond de Belgische bijdrage aan 

humanitaire hulp in de regio in 2019? Aan welke 
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2019? À quels fonds des contributions ont-elles été 

versées? Quelle sera la contribution de la Belgique 

en 2020 et quels fonds en seront les bénéficiaires? 

D'où proviennent les moyens complémentaires? 

Qu'en est-il de la réponse d'autres pays à l'appel 

lancé par le BCAH en vue de l'obtention de moyens 

complémentaires? Quels pays ont à ce jour marqué 

leur accord sur quels montants? Le BCHA 

entretient-il des contacts avec les organisations 

syriennes sur le terrain? 

 

fondsen werd er welke bijdrage geleverd? Wat zal 

de Belgische bijdrage zijn in 2020 en aan welke 

fondsen gebeurt de betaling? Waar komen de extra 

middelen vandaan? Hoe staat het met de respons 

van andere landen op de oproep van OCHA om 

bijkomende middelen? Welke landen hebben tot nu 

toe welke bedragen toegezegd? Zijn er contacten 

vanuit OCHA met Syrische organisaties op het 

terrein? 

 

07.02  Alexander De Croo, ministre (en 

néerlandais): Après le cessez-le-feu entre la Russie 

et la Turquie, la violence a sensiblement baissé à 

Idilib mais les besoins n'en ont pas diminué pour 

autant. Les acteurs humanitaires redessinent leurs 

plans d'aide en raison de la pandémie du COVID-19 

en étant surtout attentifs à la prévention et à la 

préparation. Le Syria Cross-border Humanitarian 

Fund, qui a été financé par la Belgique à 

concurrence de 7 millions d'euros en 2020, élabore 

actuellement un plan COVID-19 spécifique. 

 

La situation aux frontières évolue fortement avec 

une série de passages des frontières qui ont été 

ouverts pour la livraison de matériel humanitaire 

dans le Nord-Ouest de la Syrie au départ du pays 

lui-même. Les acteurs humanitaires cherchent à se 

préparer au mieux à d'éventuelles restrictions 

complémentaires aux frontières entre la Turquie et 

le Nord-Ouest syrien. Au sein du Conseil de 

sécurité, notre pays continue de s'engager 

fortement en faveur du renforcement des corridors 

humanitaires par le biais d'une résolution qui doit 

garantir l'accès également après le 1er juillet. 

 

 

En 2019, la Belgique a consacré plus de 25 millions 

d'euros à l'aide humanitaire en Syrie, dont 

1,5 million d'euros versés au Lebanon Humanitarian 

Fund, 1 million d'euros au Jordan Humanitarian 

Fund, 4 millions d'euros à l'Iraq Humanitarian Fund 

ainsi que 7 millions d'euros au Syria Humanitarian 

Fund et 7 millions d'euros au Turkey Humanitarian 

Fund for Syria, devenu le Syria Cross-border 

Humanitarian Fund.  

 

07.02 Minister Alexander De Croo (Nederlands): 

Het geweld in Idlib is na het staakt-het-vuren tussen 

Turkije en Rusland wel gevoelig gedaald, maar de 

noden zijn er amper door verminderd. Humanitaire 

spelers hertekenen hun hulpplannen wegens de 

COVID-19-pandemie met preventie en paraatheid 

als kernwoorden. Het Syria Cross-border 

Humanitarian Fund, dat België financiert voor 

7 miljoen euro in 2020, werkt momenteel een 

specifiek COVID-19-plan uit. 

 

 

De situatie aan de grens evolueert sterk, met een 

aantal grensovergangen die open zijn voor 

humanitaire leveringen, doch gesloten zijn voor 

individuele verplaatsingen. De VN geven aan dat er 

geen humanitaire toegang is tot Noordwest-Syrië 

vanuit het land zelf. De humanitaire actoren 

proberen zich zo goed mogelijk voor te bereiden op 

eventuele bijkomende restricties aan de grens 

tussen Turkije en Noordwest-Syrië. Ons land blijft 

zich binnen de VN-Veiligheidsraad inzetten om de 

humanitaire corridors te versterken, via een 

resolutie die de toegang ook na 1 juli moet 

verzekeren. 

 

In 2019 werd meer dan 25 miljoen euro aan 

humanitaire hulp voor de Syrische regio 

gefinancierd door België, waaronder steun aan het 

Lebanon Humanitarian Fund ten bedrage van 

1,5 miljoen euro, aan het Jordan Humanitarian 

Fund ten bedrage van 1 miljoen euro, aan het Iraq 

Humanitarian Fund ten bedrage van 4 miljoen euro 

en aan de twee humanitaire fondsen voor Syrië: het 

Syria Humanitarian Fund ten bedrage van 7 miljoen 

euro en het Turkey Humanitarian Fund for Syria dat 

omgevormd werd tot het Syria Cross-border 

Humanitarian Fund ten bedrage van 7 miljoen euro. 

 

Outre le soutien aux fonds, des projets 

humanitaires d'UNICEF pour un montant d'1 million 

d'euros, du PAM pour un montant d'1,5 million 

d'euros, d'UNRWA pour un montant de 2,3 millions 

d'euros et d'Oxfam pour un montant d'1,1 million 

d'euros ont été financés en Syrie même. Dans le 

cadre financier de 2020, la Belgique a décidé de 

libérer de nouveaux moyens pour la crise en Syrie. 

Naast de steun aan de fondsen werden ook 

humanitaire projecten van UNICEF ten bedrage van 

1 miljoen euro, het World Food Programme ten 

bedrage van 1,5 miljoen euro, UNRWA ten bedrage 

van 2,3 miljoen euro en Oxfam ten bedrage van 

1,1 miljoen euro in Syrië zelf gefinancierd. Binnen 

het financiële kader van 2020 besliste België om 

nieuwe middelen vrij te maken voor de Syrische 
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Notre pays contribue ainsi aux deux fonds 

humanitaires pour la Syrie. Ces fonds humanitaires 

en Syrie constituent un nouvel engagement 

financier. Les analyses de situations urgentes 

effectuées par les organisations humanitaires fixent 

chaque année la répartition des ressources 

humanitaires. En raison des besoins très importants 

en Syrie, des fonds encore plus importants devront 

très probablement être libérés pour la Syrie, y 

compris par d'autres pays. Récemment, un appel 

COVID-19 supplémentaire a été lancé pour lever 

31 millions de dollars, entre autres par 

l'intermédiaire du Syria Cross-border Humanitarian 

Fund. Ce fonds fonctionne comme une plate-forme 

pour les ONG locales dans le nord-ouest de la 

Syrie. Il offre aux partenaires humanitaires et en 

particulier aux organisations syriennes la possibilité 

d'organiser l'aide humanitaire au-delà des frontières 

nationales et des lignes de conflit. En 2018, 

53 partenaires ont ainsi implémenté 122 projets 

dans la région concernée. 

 

crisis, waarbij ons land bijdraagt tot beide 

humanitaire fondsen voor Syrië. Die humanitaire 

fondsen in Syrië vormen een nieuw financieel 

engagement. De wereldwijde noodanalyses van de 

humanitaire organisaties bepalen elk jaar de 

verdeling van de humanitaire middelen. Door de 

grote noden in Syrië valt het te verwachten dat er 

nog meer geld voor Syrië zal worden vrijgemaakt, 

ook door andere landen. Recent werd een 

bijkomende COVID-19-oproep gelanceerd voor een 

bedrag van 31 miljoen dollar. OCHA staat in contact 

met de Syrische organisaties op het terrein, onder 

meer via het Syria Cross-border Humanitarian 

Fund. Dat werkt als een platform voor lokale ngo's 

in Noordwest-Syrië. Het fonds geeft humanitaire 

partners en vooral dan Syrische organisaties de 

mogelijkheid om de levering van humanitaire hulp 

over de landsgrenzen en conflictlijnen heen te 

organiseren. In 2018 werden er zo 122 projecten 

door 53 partners geïmplementeerd in de betrokken 

regio. 

 

07.03  Wouter De Vriendt (Ecolo-Groen): L'accès 

humanitaire transfrontalier et les corridors 

humanitaires revêtent une importance 

fondamentale et doivent être obtenus de haute lutte 

par la diplomatie. Je suis très heureux de voir que le 

ministre est déterminé à contribuer à soulager les 

besoins humanitaires les plus urgents à Idleb en 

libérant à cet effet des moyens supplémentaires.  

 

07.03  Wouter De Vriendt (Ecolo-Groen): 

Grensoverschrijdende humanitaire toegang en 

humanitaire corridors zijn van essentieel belang en 

moeten diplomatiek afgedwongen worden. Ik ben 

blij met de bereidheid van de minister om de ergste 

humanitaire noden in Idlib te helpen lenigen via 

extra middelen. 

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

La présidente: Les questions nos 55006001C de 

M. Moutquin et 55006010C de M. De Maegd sont 

transformées en questions écrites. 

 

De voorzitter: De vragen nrs. 55006001C van de 

heer Moutquin en 55006010C van de heer De 

Maegd worden omgezet in schriftelijke vragen. 

 

08 Question de Christophe Lacroix à Alexander 

De Croo (VPM Finances et Coopération au 

développement) sur "La lutte contre le sida et les 

IST" (55006048C) 

 

08 Vraag van Christophe Lacroix aan Alexander 

De Croo (VEM Financiën en 

Ontwikkelingssamenwerking) over "De strijd 

tegen aids en soa's" (55006048C) 

 

08.01  Christophe Lacroix (PS): D'après l'ONU, le 

nombre de décès dus au VIH en Afrique 

subsaharienne pourrait doubler si l'accès des 

malades au traitement était perturbé par la 

pandémie de coronavirus. Six mois d'accès 

perturbé aux antirétroviraux et 500 000 morts de 

plus pourraient survenir en 2020-2021. Un défaut 

de campagne de prévention pourrait effacer les 

progrès dans la prévention.  

 

 

Quels sont les budgets consacrés par la Belgique 

en 2020 à la lutte contre le sida et les IST? Avez-

vous reçu des demandes de mobiliser des moyens 

supplémentaires? 

 

08.01  Christophe Lacroix (PS): Volgens de VN 

zou het aantal hiv-doden in Sub-Saharisch Afrika 

mogelijk verdubbelen als de toegang van patiënten 

tot een behandeling wordt belemmerd door de 

coronapandemie. Als de toegang tot antiretrovirale 

middelen zes maanden lang wordt verstoord, 

zouden er in 2020-2021 500.000 hiv-doden meer 

kunnen vallen. Als er geen preventiecampagne 

wordt georganiseerd, zou de vooruitgang op het 

stuk van preventie worden tenietgedaan. 

 

Welke middelen heeft België in 2020 uitgetrokken 

voor de strijd tegen aids en soa's? Hebt u 

verzoeken ontvangen voor extra middelen? 
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08.02  Alexander De Croo, ministre (en français): 

Sur le plan bilatéral, les réponses au VIH sont 

intégrées dans les projets sur la santé et les droits 

sexuels et reproductifs et les projets émancipateurs 

en faveur de l'égalité des sexes. La Coopération 

belge au développement soutient les activités VIH-

sida à travers les systèmes de santé intégrés. Elle 

encourage ses partenaires à maintenir la qualité 

des services et les produits médicaux essentiels, y 

compris pour la lutte contre le VIH. Elle contribue au 

financement d'ONUSIDA (3 millions d'euros), l'OMS 

(7,6 millions) et le Fonds mondial (15 millions) qui 

dédient des programmes à cette lutte. 

 

 

 

Dans le cadre du programme "She Decides", la 

contribution annuelle de la Belgique à l'UNFPA est 

passée de 7 à 9 millions.  

 

08.02 Minister Alexander De Croo (Frans): Op 

bilateraal niveau wordt hiv-bestrijding ingebed in 

projecten rond seksuele en reproductieve rechten 

en gezondheid, empowerment en gendergelijkheid. 

De Belgische Ontwikkelingssamenwerking 

ondersteunt activiteiten ter bestrijding van hiv en 

aids via geïntegreerde gezondheidszorgsystemen. 

Ze moedigt haar partners ertoe aan de kwaliteit van 

de dienstverlening te handhaven en de 

beschikbaarheid van essentiële geneesmiddelen, 

waaronder medicijnen tegen hiv, te garanderen. Ze 

draagt bij aan de financiering van UNAIDS 

(3 miljoen euro), de WHO (7,6 miljoen euro) en het 

Global Fund (15 miljoen euro), die programma's 

voor hiv-bestrijding ontwikkelen en uitvoeren.  

 

In het kader van het SheDecides-programma werd 

de jaarlijkse bijdrage van België aan UNFPA 

verhoogd van 7 tot 9 miljoen euro. 

 

La Coopération belge a consacré 5 millions d'euros 

au soutien des programmes de l'IPPF (International 

Planned Parenthood Federation). 

 

 

On envisage des fonds complémentaires dans les 

limites du budget actuel pour les politiques de genre 

ainsi que pour la santé et les droits reproductifs et 

sexuels, pas pour la lutte contre le VIH. 

 

De Belgische Ontwikkelingsamenwerking heeft 

5 miljoen euro uitgetrokken voor de ondersteuning 

van de IPPF-programma's (International Planned 

Parenthood Federation). 

 

Er wordt bijkomende steun overwogen, binnen de 

grenzen van de huidige begroting, voor 

genderbeleid en reproductieve en seksuele 

gezondheid en rechten, maar niet voor de strijd 

tegen aids. 

 

08.03  Christophe Lacroix (PS): Je n'ai pas 

entendu de réponse quant à de possibles 

sollicitations de fonds supplémentaires, en 

particulier de l'ONU. Nous y reviendrons.  

 

08.03  Christophe Lacroix (PS): Ik heb geen 

antwoord gehoord met betrekking tot het 

aanspreken van bijkomende fondsen, met name 

van de VN. Wij zullen hier nog op terugkomen.  

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

09 Question de Ben Segers à Alexander De Croo 

(VPM Finances et Coopération au 

développement) sur "L'appel du HCR pour des 

fonds supplémentaires dans le cadre de la crise 

du COVID-19" (55006774C) 

 

09 Vraag van Ben Segers aan Alexander De Croo 

(VEM Financiën en Ontwikkelingssamenwerking) 

over "De oproep van de UNHCR voor extra 

fondsen in het kader van de COVID-19-crisis" 

(55006774C) 

 

09.01  Ben Segers (sp.a): L'organisation d'aide aux 

réfugiés de l'ONU, le HCR, a besoin de 745 millions 

de dollars pour son combat mondial contre le 

COVID-19. 

 

Quel est le point de vue de la Belgique concernant 

cette demande de fonds d'urgence? La Belgique a-

t-elle déjà répondu au premier appel en faveur 

d'une aide complémentaire lancé par le HCR le 

25 mai dernier? Notre pays répondra-t-il au 

deuxième appel de l'ONA lancé le 7 mai? Quelle est 

la contribution annuelle normale de notre pays au 

HCR? Se concerte-t-on au niveau européen à 

propos d'une affectation aussi efficace et solidaire 

09.01  Ben Segers (sp.a): De 

vluchtelingenorganisatie van de VN, UNHCR, heeft 

745 miljoen dollar nodig in de wereldwijde strijd 

tegen COVID-19. 

 

Wat is het standpunt van de Belgische regering 

over de vraag om noodfondsen? Is België al 

tegemoetgekomen aan de eerste oproep van 

UNHCR voor extra steun op 25 maart? Zal ons land 

ingaan op de tweede oproep van de VN van 7 mei? 

Wat is de jaarlijkse Belgische normale bijdrage aan 

de UNHCR? Wordt er op Europees niveau overlegd 

hoe de inzet het efficiëntst en zo solidair mogelijk 

kan worden ingezet? 
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que possible des moyens engagés? 

 

 

09.02  Alexander De Croo, ministre (en 

néerlandais): Le Conseil des ministres a décidé sur 

ma proposition d'un financement complémentaire 

de 5 millions d'euros pour le Fonds de crise de 

l'ONU CERF, d'une part, et le fonds international de 

la Croix-Rouge, d'autre part. Par ailleurs, 10 millions 

d'euros supplémentaires sont également prévus 

pour cette année. Le cadre de financement et la 

répartition exacte sont préparés sur la base d'une 

analyse des besoins réels, en concertation avec 

nos partenaires humanitaires. 

 

La Belgique contribue chaque année à concurrence 

de 8 millions d'euros aux moyens généraux du 

HCR. Parallèlement, la Belgique finance également 

des projets et des programmes du HCR. Ces 

différents financements ont porté notre contribution 

totale pour 2019 à près de 19 millions d'euros et 

hisse notre pays dans le top 20 des bailleurs de 

fonds, et même dans le top 15 en ce qui concerne 

les contributions flexibles aux moyens généraux. 

 

09.02 Minister Alexander De Croo (Nederlands): 

De ministerraad heeft op mijn voorstel besloten om 

een bijkomende financiering van telkens 5 miljoen 

euro vrij te maken voor het VN-crisisfonds CERF en 

het internationaal fonds van het Rode Kruis. 

Daarnaast wordt in 10 miljoen euro extra voorzien 

voor dit jaar. Het financieringskader en de exacte 

verdeling worden voorbereid op basis van een 

analyse van de reële noden, in overleg met onze 

humanitaire partners. 

 

 

België draagt jaarlijks 8 miljoen euro bij aan de 

algemene middelen van UNHCR. Daarnaast 

financiert België ook projecten en programma's van 

UNHCR. Dit bracht onze totale bijdrage in 2019 op 

bijna 19 miljoen euro. België behoort daarmee al 

jaren tot de top-20 van de overheidsdonoren en 

zelfs tot de top-15 inzake flexibele bijdrage aan de 

algemene middelen. 

 

L'approche de la crise du coronavirus fait l'objet 

d'une étroite coordination au niveau de l'UE. Un 

Conseil de la Coopération au développement a 

encore eu lieu aujourd'hui. Les dirigeants des 

agences pour la coopération au développement et 

des institutions pour le financement du 

développement des États membres de l'UE se 

réunissent également régulièrement pour 

coordonner leur réponse à la crise du coronavirus. 

L'aide humanitaire fait l'objet d'une concertation 

permanente. Le ministre des Affaires étrangères, 

son homologue français et le commissaire 

européen compétent sont ainsi partis en RDC dans 

le cadre d'une mission UE pour la lutte contre le 

COVID-19. Cette mission a en grande partie vu le 

jour sous l'impulsion de la Belgique.  

 

De aanpak van de coronacrisis wordt nauw 

gecoördineerd op EU-niveau. Vandaag vond er een 

Raad voor Ontwikkelingssamenwerking plaats. Ook 

komen de hoofden van de 

ontwikkelingsagentschappen en de 

ontwikkelingsfinancieringsinstellingen van de EU-

lidstaten regelmatig samen om de COVID-19-

respons te coördineren. Over de humanitaire hulp 

wordt er continu overleg gepleegd. Zo vertrokken de 

minister van Buitenlandse Zaken, zijn Franse 

collega en de bevoegde EU-commissaris 

gisterenavond naar de DRC voor een EU-missie in 

het kader van de strijd tegen COVID-19. Deze 

missie kwam in grote mate onder Belgische impuls 

tot stand. 

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

10 Questions jointes de 

- Séverine de Laveleye à Alexander De Croo (VPM 

Finances et Coopération au développement) sur 

"Le soutien à la sécurité alimentaire en période 

post-COVID-19" (55006780C) 

- Els Van Hoof à Alexander De Croo (VPM 

Finances et Coopération au développement) sur 

"La crise alimentaire" (55006794C) 

- Christophe Lacroix à Alexander De Croo (VPM 

Finances et Coopération au développement) sur 

"La sécurité alimentaire" (55006799C) 

 

10 Samengevoegde vragen van 

- Séverine de Laveleye aan Alexander De Croo 

(VEM Financiën en Ontwikkelingssamenwerking) 

over "De steun voor de voedselzekerheid in het 

postcoronatijdperk" (55006780C) 

- Els Van Hoof aan Alexander De Croo (VEM 

Financiën en Ontwikkelingssamenwerking) over 

"De voedselcrisis" (55006794C) 

- Christophe Lacroix aan Alexander De Croo 

(VEM Financiën en Ontwikkelingssamenwerking) 

over "De voedselzekerheid" (55006799C) 

 

10.01 Séverine de Laveleye (Ecolo-Groen): La 

crise du COVID-19 va peser sur la sécurité 

alimentaire. Elle perturbe les systèmes alimentaires 

10.01  Séverine de Laveleye (Ecolo-Groen): De 

coronacrisis zal negatieve gevolgen hebben voor de 

voedselzekerheid. Ze verstoort de voedselsystemen 
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et plonge nombre de personnes vulnérables dans 

l'insécurité alimentaire. Avant la pandémie, une 

personne sur neuf souffrait de la faim et, chaque 

jour, 21 000 personnes mouraient dans le monde 

de causes liées à la faim. D’après le PAM, le 

nombre de personnes souffrant de faim dans le 

monde pourrait doubler, d'ici la fin de l'année. 

 

L'association "Coalition contre la Faim" demande 

que l'aide alimentaire soit en priorité achetée auprès 

des organisations de producteurs locaux: 

 

Quelles orientations avez-vous données aux 

acteurs belges de la Coopération dans la lutte 

contre la faim? Les décisions sont-elles orientées 

vers le soutien des marchés locaux? La fragilité des 

systèmes alimentaires mise à jour par la crise, vous 

pousse-t-elle à revoir votre stratégie "agriculture et 

sécurité alimentaire"? 

 

en stelt vele kwetsbare mensen bloot aan 

voedselonzekerheid. Vóór de uitbraak van de 

pandemie leed een op de negen mensen honger en 

stierven er wereldwijd dagelijks 21.000 mensen aan 

hongergerelateerde oorzaken. Volgens het WFP 

zou het aantal personen dat honger lijdt tegen het 

eind van het jaar kunnen verdubbelen. 

 

De vereniging Coalitie tegen de Honger vraagt dat 

de voedselhulp prioritair aangekocht zou worden bij 

groeperingen van lokale producenten. 

 

Welke beleidslijnen hebt u voor de Belgische 

stakeholders inzake ontwikkelingssamenwerking 

uitgezet op het vlak van hongerbestrijding? 

Strekken de beslissingen ertoe de lokale markten te 

ondersteunen? Zet de kwetsbaarheid van de 

voedselsystemen, die door de crisis werd 

blootgelegd, u ertoe aan uw strategie op het stuk 

van de landbouw en de voedselzekerheid te 

herzien? 

 

10.02  Els Van Hoof (CD&V): Une crise alimentaire 

mondiale risque de sévir et le Programme 

Alimentaire Mondial des Nations Unies appelle les 

pays donateurs à libérer le plus rapidement possible 

les 1,9 milliards de dollars déjà promis pour soutenir 

la population dans les zones de conflit. Quelles 

initiatives la Belgique a-t-elle prises pour protéger la 

sécurité alimentaire dans nos pays partenaires? 

Allons-nous réorienter des projets de 

développement vers la protection de secteurs 

alimentaires vitaux? Quelles contributions la 

Belgique a-t-elle déjà fournies et quelles 

contributions supplémentaires prévoit-elle encore? 

 

Le ministre peut-il nous fournir des informations sur 

l'agro-écocologie et les investissements dans ce 

domaine? Il en était question aujourd'hui dans un 

article du journal De Standaard. 

 

10.02  Els Van Hoof (CD&V): Een wereldwijde 

voedselcrisis dreigt en het VN-

Wereldvoedselprogramma roept donorlanden op 

om zo snel mogelijk de reeds toegezegde 

1,9 miljard dollar vrij te maken om burgers in 

oorlogsgebieden te steunen. Welke initiatieven 

heeft België genomen om de voedselzekerheid in 

onze partnerlanden te beschermen? Zullen wij 

ontwikkelingsprojecten heroriënteren naar de 

bescherming van vitale voedingssectoren? Wat 

heeft België ter zake al gedaan en wat zullen we 

nog extra doen? 

 

 

Kan de minister iets kwijt over de agro-ecologie en 

de investeringen daarin? Hiervan was er vandaag 

sprake in een artikel in De Standaard.  

 

10.03  Christophe Lacroix (PS): Fin avril, je vous 

interrogeais sur un rapport de l'ONU montrant que 

la pandémie de COVID-19 risquait d'aggraver le 

sort des populations en insécurité alimentaire, soit 

265 millions de personnes (130 millions de plus 

qu'en 2019). 

 

 

Avez-vous pris de nouvelles initiatives bilatérales en 

la matière? Que pouvons-nous faire dans un cadre 

européen et/ou multilatéral? 

 

10.03  Christophe Lacroix (PS): Eind april heb ik u 

vragen gesteld over een VN-rapport waaruit bleek 

dat de situatie van bevolkingsgroepen die met 

voedselschaarste te kampen hebben nog zou 

kunnen verslechteren door de COVID-19-pandemie. 

Het gaat over 265 miljoen mensen (130 miljoen 

meer dan in 2019). 

 

Hebt u in dat verband nieuwe bilaterale initiatieven 

ontwikkeld? Welke stappen kunnen we zetten op 

Europees en/of multilateraal vlak? 

 

10.04  Alexander De Croo, ministre (en français): 

La sécurité alimentaire bénéficie d'une attention 

particulière de notre Coopération. La stratégie pour 

l'agriculture met en évidence trois domaines: la 

participation des agriculteurs aux valeurs, la bonne 

10.04 Minister Alexander De Croo (Frans): 

Voedselzekerheid is een belangrijk aandachtspunt 

van onze Ontwikkelingssamenwerking. In de 

strategie voor de landbouw wordt er de nadruk op 

drie thema's gelegd: de deelname van de 
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gouvernance et la recherche et l'innovation pour 

augmenter les résiliences de l'entrepreneur rural. 

On ne peut surestimer l'impact de la pandémie sur 

la sécurité alimentaire. À court terme, il faut nous 

concentrer sur les besoins des plus vulnérables et 

veiller au fonctionnement des chaînes alimentaires. 

Nous soutenons des actions humanitaires 

d'urgence et des actions de préparation aux 

catastrophes et de reconstruction pour soutenir les 

communautés. Nos partenaires, le PAM et la FAO, 

se sont adaptés pour répondre aux conséquences 

du COVID-19. 

 

 

 

Le PAM s'appuie sur son expertise en logistique et 

création de débouchés pour la production locale. La 

FAO soutient les producteurs pour augmenter 

productions et revenus. La Belgique leur a réservé 

5 millions d'euros en supplément. 

 

landbouwers aan de waarden, goed bestuur en 

onderzoek en innovatie om de veerkracht van de 

ondernemers op het platteland te vergroten. De 

impact van de pandemie op de voedselzekerheid 

kan niet overschat worden. Op korte termijn moeten 

we ons focussen op de noden van de meest 

kwetsbaren en de werking van de voedselketens 

waarborgen. We steunen humanitaire noodacties, 

acties die bedoeld zijn om zich op rampen voor te 

bereiden en acties die gericht zijn op de 

wederopbouw ter ondersteuning van de 

gemeenschappen. Onze partners, het WFP en de 

FAO, hebben zich aangepast om de gevolgen van 

COVID-19 op te vangen. 

 

Het WFP maakt gebruik van zijn expertise op het 

gebied van logistiek en het creëren van 

afzetmarkten voor de lokale productie. De FAO 

steunt de producenten om de productie en het 

inkomen te verhogen. België heeft er 5 miljoen euro 

extra voor uitgetrokken. 

 

(En néerlandais) Cette aide additionnelle se greffe 

sur la contribution belge de 4,8 millions d'euros aux 

ressources générales du Programme Alimentaire 

Mondial et sur les 5 millions d'euros du Fonds de 

Réponse Rapide destiné aux situations d'urgence. 

Ces contributions flexibles et pluriannuelles 

permettent de satisfaire les besoins les plus 

urgents. 

 

Dans la totalité des interventions humanitaires, 

dans la crise sanitaire actuelle, l'aide alimentaire est 

évidemment prioritaire. Le Programme Alimentaire 

Mondial est le chef de file dans ce domaine et les 

autres partenaires, instances et organisations 

humanitaires intègrent ces besoins dans leurs 

interventions.  

 

(Nederlands) Die extra steun komt nog eens boven 

op de Belgische bijdrage van 4,8 miljoen euro aan 

de algemene middelen van het World Food 

Programme en van 5 miljoen euro in het Immediate 

Response Accountfonds voor plotse crisissen. Die 

flexibele en meerjarige bijdragen laten toe om in te 

spelen op de meest dringende noden. 

 

 

In deze gezondheidscrisis is voedselhulp uiteraard 

prioritair in àlle humanitaire interventies. Het World 

Food Programme is daarin leidinggevend en andere 

humanitaire partners, instanties en organisaties 

integreren die noden in hun interventies. 

 

(En français) On étudie une flexibilité des activités 

dans les programmes bilatéraux travaillant sur 

plusieurs pistes. Par exemple, ceux qui adoptent les 

programmes en cours en renforçant les capacités 

locales de transformation et de stockage et en 

soutenant les mécanismes alternatifs de vente, et 

veillent à ce que les considérations nutritionnelles 

soient reflétées dans les actions sectorielles. 

 

(Frans) Men onderzoekt hoe men de activiteiten in 

de bilaterale programma's die op meerdere sporen 

werken flexibeler kan maken. Bijvoorbeeld de 

lopende programma's overnemen door de 

plaatselijke verwerkings- en opslagcapaciteit te 

versterken en alternatieve verkoopmechanismen te 

ondersteunen, of nog erop toezien dat 

voedingsoverwegingen in de sectorale acties tot 

uiting komen. 

 

(En néerlandais) L'analyse relative à éventuelle 

réorientation à moyen terme est toujours en cours. 

Le point de départ est que cette réorientation doit se 

rapprocher au plus près des programmes existants. 

 

(Nederlands) De analyse inzake een eventuele 

heroriëntering op middellange termijn loopt nog. Het 

uitgangspunt is dat die zoveel mogelijk moet 

aansluiten bij de bestaande programma's. 

 

(En français) Des programmes relatifs à l'élevage, à 

l'agriculture et au développement rural sont en 

cours dans plusieurs pays partenaires. Enabel 

examine les dispositions à prendre pour investir 

(Frans) In verscheidene partnerlanden lopen er 

programma's met betrekking tot veeteelt, landbouw 

en plattelandsontwikkeling. Enabel onderzoekt 

welke maatregelen er genomen moeten worden om 



 08/06/2020 CRABV 55 COM 196 

 

CHAMBRE-2E SESSION DE LA  55E LEGISLATURE 2019 2020 KAMER-2E ZITTING VAN DE 55E ZITTINGSPERIODE 

 

16 

davantage dans l'approvisionnement local de 

nourriture. À moyen terme, il faut s'attaquer aux 

faiblesses du système alimentaire mondial selon 

l'approche "Build Back Better" de l'ONU. Cette 

dernière a élaboré des réponses consolidées aux 

niveaux sanitaire, humanitaire et socioéconomique. 

La Belgique soutient l'approche multilatérale 

coordonnée. Je suis heureux que la sécurité 

alimentaire soit toujours considérée comme 

essentielle. Nous veillerons à ce que nos 

partenaires l'intègrent comme priorité transversale. 

La Belgique appuie les réponses globales de l'UE et 

de l'ONU.  

 

 

Par ailleurs, il est essentiel de mettre à disposition 

des fonds via des ressources centrales et de 

renforcer la coordination des politiques du Comité 

de la sécurité alimentaire globale (CSA) qui réunit 

les États membres, la société civile, le secteur privé 

et les populations touchées. Il faut soutenir la 

transition vers un système agricole et alimentaire 

plus résilient et durable. Une révision de la stratégie 

est prématurée, car il faut des années d'application 

pour une analyse pertinente. Ce n'est pas non plus 

de la compétence d'un gouvernement en affaires 

courantes.  

 

meer te investeren in de lokale voedselvoorziening. 

Op middellange termijn moeten de zwakke punten 

van het mondiale voedselsysteem weggewerkt 

worden volgens de principes van het 'Build Back 

Better'-programma van de VN. De VN hebben 

geconsolideerde antwoorden uitgewerkt op 

humanitair, socio-economisch en gezondheidsvlak. 

België ondersteunt de gecoördineerde multilaterale 

aanpak. Ik verheug me erover dat de 

voedselzekerheid nog steeds als een cruciaal 

criterium beschouwd wordt. Wij zullen erop toezien 

dat onze partners dit als een transversale prioriteit 

zullen meenemen. België steunt de alomvattende 

benadering van de EU en de VN.  

 

Het is bovendien essentieel met behulp van de 

centrale middelen fondsen ter beschikking te stellen 

en de beleidscoördinatie van het Committee on 

World Food Security (CFS), waarin de lidstaten, de 

middenveldorganisaties, de privésector en de 

getroffen bevolkingen verenigd zijn, te versterken. 

We moeten de overgang naar een veerkrachtiger 

en duurzamer landbouw- en voedselsysteem 

ondersteunen. Het is voorbarig de strategie te 

herzien, want vooraleer er een zinvolle analyse 

gemaakt kan worden, moet ze eerst een aantal 

jaren gevolgd zijn. Dat is ook niet de taak van een 

regering in lopende zaken. 

 

(En néerlandais) Malheureusement, l'article du 

Standaard sur l'agro-écologie laissait entendre 

qu'elle serait contraire à la transition durable à 

laquelle aspire notre coopération au développement 

dans le cadre de ses priorités agricoles. Les 

principes qui sous-tendent l'agro-écologie sont déjà 

les principes directeurs de notre politique: 61 % du 

financement de la coopération belge au 

développement vont directement ou indirectement à 

l'agro-écologie.  

 

D'aucuns s'obstinent à réclamer la création d'un 

fonds dédié à la sécurité alimentaire alors qu'il me 

semblerait logique d'intégrer la sécurité alimentaire 

dans la politique agricole générale. Il ne faudrait pas 

oublier que l'agriculture familiale est la meilleure 

'garantie' pour l'extrême pauvreté: dans un passé 

très lointain dans nos propres contrées et de nos 

jours en Afrique sub-saharienne. Aussi, je me 

demande pourquoi certains n'en démordent pas, 

d'autant que je ne me suis jamais prononcé en 

faveur d'une agro-industrie massive et à grande 

échelle, comme en Amérique latine. L'agriculture 

intensive a indéniablement conduit à la disponibilité 

de l'alimentation. Conséquence: le budget que les 

gens doivent consacrer à l'alimention a très 

sensiblement baissé et actuellement, ils ont accès à 

une alimentation saine et très variée. Quoi qu'il en 

soit, comment pourrait-on être dans l'erreur en 

(Nederlands) Het artikel over de agro-ecologie in De 

Standaard laat helaas uitschijnen dat dit 

tegengesteld zou zijn aan de duurzame transitie die 

onze ontwikkelingssamenwerking nastreeft in haar 

landbouwprioriteiten. De onderliggende principes 

van de agro-ecologie zijn nu al de leidende 

principes van het beleid: 61 % van de financiering 

van de Belgische ontwikkelingssamenwerking gaat 

rechtstreeks of onrechtstreeks naar de agro-

ecologie.  

 

Sommigen blijven maar hameren op dat aparte 

Fonds voor Voedselzekerheid, terwijl het mij logisch 

lijkt om voedselzekerheid te integreren binnen het 

algemene landbouwbeleid. Men mag niet vergeten 

dat de familiale landbouw de beste 'garantie' is voor 

extreme armoede: heel lang geleden bij ons en nu 

in Sub-Sahara-Afrika. Ik vraag me dan ook af 

waarom sommigen daaraan koppig blijven 

vasthouden, temeer omdat ik me nooit heb 

uitgesproken voor een zeer grootschalige, massieve 

agro-industrie zoals bijvoorbeeld in Latijns-Amerika. 

De intensieve landbouw heeft wel geleid tot de 

beschikbaarheid van voeding. Het budget dat 

mensen moeten besteden aan voeding, is daardoor 

zeer sterk gedaald en er is vandaag toegang tot 

gezonde en zeer diverse voeding. Het is alleszins 

niet fout om de lokale landbouw productiever en 

technologischer te maken?  
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accroissant la productivité de l'agriculture locale et 

en faisant en sorte qu'elle fasse appel à davantage 

de technologie?  

 

Cet article du Standaard m'a paru tendancieux et 

j'ai eu l'impression qu'il ne voyait les choses que 

sous un seul angle. Son seul apport positif était une 

référence au partenariat Beyond Chocolate comme 

exemple à suivre. Il est essentiel que la production 

chocolatière soit lucrative, ce qui est exclu à partir 

du moment où le producteur local ne réalise jamais 

de profit. Or la finalité de Beyond Chocolate est 

précisément que les producteurs locaux fassent du 

profit.  

 

 

 

 

 

Ik vond dat artikel in De Standaard tendentieus en 

eenzijdig. Het enige positieve erin was de verwijzing 

naar het partnerschap Beyond Chocolate als een te 

volgen voorbeeld. Winstgevendheid is essentieel en 

daarvan kan geen sprake zijn als de lokale 

producent nooit winst maakt, iets wat Beyond 

Chocolate net beoogt. 

 

10.05  Séverine de Laveleye (Ecolo-Groen): La 

sécurité alimentaire nous préoccupe.  

 

Les scientifiques indiquent que pour nourrir le 

monde, tout en luttant contre le changement 

climatique et l'effondrement des écosystèmes, il 

faut privilégier l'agriculture familiale et des systèmes 

alimentaires résilients et durables. Un large 

consensus existe aux Nations Unies. 

 

 

Pour la culture des ananas au Bénin, on n'a pas 

suivi les recommandations du SES (Service de 

l'Évaluation Spéciale) et on a privilégié la vente à 

l'international plutôt que d'investir dans l'agriculture 

locale. La crise du COVID-19 montre que quand on 

bloque les marchés internationaux, il faut réinvestir 

dans le système local, le plus adapté au 

changement climatique et à la biodiversité. 

 

 

 

Vous dites qu'il est trop tôt pour revoir la stratégie. 

Mais la récente stratégie D4D (Digital for 

Development), mise en place sous cette législature, 

est déjà une révision. Il faudrait l'évaluer pour la 

réorienter. La crise du COVID-19 doit nous inciter à 

revoir la stratégie de sécurité alimentaire. 

 

10.05  Séverine de Laveleye (Ecolo-Groen): We 

maken ons zorgen over de voedselzekerheid.  

 

Volgens de wetenschappers moet men om de 

wereld te kunnen blijven voeden niet alleen de 

klimaatverandering en het ineenstorten van de 

ecosystemen bestrijden, maar ook de nadruk 

leggen op familiale landbouw en veerkrachtige en 

duurzame voedselsystemen. Daarover bestaat er 

een brede consensus in de Verenigde Naties.  

 

Voor de ananasteelt in Benin werden de 

aanbevelingen van de Dienst Bijzondere Evaluatie 

niet opgevolgd en werd er voorrang gegeven aan de 

verkoop op de internationale markten boven 

investeringen in de lokale landbouw. De COVID-19-

crisis toont aan dat als de internationale markten 

geblokkeerd worden, er geïnvesteerd moet worden 

in het lokale systeem, dat het best aan de 

klimaatverandering en de biodiversiteit aangepast 

is. 

 

U zegt dat het te vroeg is om de strategie te 

herzien. De recente D4D-strategie (Digital for 

Development), die tijdens deze legislatuur 

ingevoerd werd, is echter al een herziening. Ze 

moet worden geëvalueerd om ze bij te sturen. De 

COVID-19-crisis zou ons ertoe moeten aanzetten 

de strategie inzake voedselzekerheid te herzien. 

 

On est en affaires courantes et ce n'est peut-être 

pas le meilleur moment. Mais il faudra très vite se 

pencher sur ces questions, avec un nouveau 

gouvernement. 

 

De regering zit in lopende zaken en het is misschien 

niet het meest geschikte ogenblik. De nieuwe 

regering zal zich evenwel zeer snel over al die 

kwesties moeten buigen. 

 

10.06  Els Van Hoof (CD&V): Cette crise sanitaire 

montre la fragilité des systèmes de sécurité 

d'approvisionnement en nourriture dans les pays en 

développement. Parfois, ils sont axés sur les 

exportations et de la nourriture doit même être 

importée. Dans ce cas, si on n'investit pas dans 

l'agriculture familiale, on n'est pas autosuffisant en 

matière de nourriture. Une approche sur mesure et 

10.06  Els Van Hoof (CD&V): Deze 

gezondheidscrisis legt de fragiliteit bloot van de 

bevooradingszekerheidssystemen inzake voedsel in 

de ontwikkelingslanden. Soms zijn ze gericht op 

export en moet men zelfs voedsel importeren. Als 

dan niet wordt geïnvesteerd in familiale landbouw, is 

men niet zelfvoorzienend inzake voedsel. Voor 

voedselzekerheid zijn een aanpak op maat en 
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de la diversité sont nécessaires pour la sécurité 

alimentaire. Il est quelque peu réducteur d'affirmer 

que le ministre soutient l'agro-industrie, tandis que 

le Parlement soutiendrait l'agriculture familiale et 

locale. Nous devons incorporer plus clairement une 

approche sur mesure dans les programmes qui 

sont développés, comme le projet Beyond 

Chocolate, en effet. Nous devons également aller 

dans cette direction avec d'autres secteurs. Par 

ailleurs, les Pays-Bas recourent, au niveau 

sectoriel, à de telles conventions dans le cadre 

d'une due diligence. Telle est, selon moi, la voie à 

suivre.  

 

diversiteit nodig. Stellen dat de minister achter de 

agro-industrie en het Parlement achter de familiale, 

lokale landbouw zou staan, is wat te kort door de 

bocht. Een aanpak op maat moeten we duidelijker 

inbouwen in de programma's die worden 

ontwikkeld, zoals inderdaad Beyond Chocolate. In 

die richting moeten we ook met andere sectoren 

gaan. Voorts werkt Nederland sectoraal met 

dergelijke conventies in het raam van due diligence. 

Ik denk dat dit de juiste weg is.  

 

10.07 Christophe Lacroix (PS): Je me réjouis 

qu'un groupe de travail parlementaire se penche sur 

la sécurité alimentaire et apporte une vision 

complémentaire à celle du gouvernement. Les 

systèmes alimentaires territoriaux contribuent 

efficacement à améliorer la sécurité alimentaire: il 

s'agit donc d'aider les paysans à conserver leurs 

terres, leur pouvoir d'achat et de créer des stocks 

régulateurs pour eux, pas pour la spéculation. 

 

 

 

J'espère que notre future politique en la matière 

reposera sur l'évaluation du Fonds belge pour la 

sécurité alimentaire et qu'elle mettra l'accent sur 

l'importance de l'agriculture familiale. 

 

10.07  Christophe Lacroix (PS): Het verheugt me 

dat er een parlementaire werkgroep zich over de 

voedselzekerheid buigt en een eigen kijk op het 

probleem ontwikkelt, ter aanvulling van de visie van 

de regering. De territoriale voedselsystemen dragen 

doeltreffend bij tot de verbetering van de 

voedselzekerheid. Het komt er dus op aan de 

boeren te helpen hun landbouwgronden en hun 

koopkracht te behouden en voor hen 

buffervoorraden aan te leggen, die niet voor 

speculatiedoeleinden gebruikt mogen worden.  

 

Ik hoop dat ons toekomstige beleid ter zake 

gestoeld zal zijn op de analyse van het Belgisch 

Fonds voor de Voedselzekerheid en dat de 

klemtoon in dat beleid zal liggen op het belang van 

de familiale landbouw. 

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

11 Question de Séverine de Laveleye à Alexander 

De Croo (VPM Finances et Coopération au 

développement) sur "Les perspectives de 

coopération avec le Burundi" (55006783C) 

 

11 Vraag van Séverine de Laveleye aan 

Alexander De Croo (VEM Financiën en 

Ontwikkelingssamenwerking) over "De 

perspectieven voor de samenwerking met 

Burundi" (55006783C) 

 

11.01 Séverine de Laveleye (Ecolo-Groen): Le 

Burundi sort d’un processus électoral à huis-clos 

chahuté qui a conduit à l’élection de 

M. Ndayishimiye. De nombreuses irrégularités ont 

été dénoncées et font craindre des violences. 

Néanmoins, une nouvelle ère commence. 

 

 

Avez-vous des perspectives de relance de la 

coopération bilatérale au Burundi? 

 

11.01  Séverine de Laveleye (Ecolo-Groen): In 

Burundi heeft recent een woelige stembusgang 

achter gesloten deuren plaatsgehad, die geleid 

heeft tot de verkiezing van de heer Ndayishimiye. Er 

werden talloze ongeregeldheden aan de kaak 

gesteld, die de vrees voor geweld aanwakkeren. 

Niettemin breekt er een nieuw tijdperk aan. 

 

Hebt u al vooruitzichten op een hervatting van de 

bilaterale samenwerking met Burundi?  

 

11.02  Alexander De Croo, ministre (en français): 

Le programme indicatif de coopération avec le 

Burundi de 2010-2013 est toujours en cours. La 

crise politique a affecté sa mise en œuvre. La 

préparation d'un nouveau programme a été arrêtée, 

plusieurs interventions ont été suspendues, et les 

moyens ont été réorientés vers l'appui direct aux 

11.02 Minister Alexander De Croo (Frans): Het 

indicatieve samenwerkingsprogramma met Burundi 

van 2010-2013 loopt nog steeds. De politieke crisis 

heeft de uitvoering ervan bemoeilijkt. De 

voorbereiding van een nieuw programma werd 

stilgelegd, verscheidene interventies werden 

opgeschort en de middelen werden herbestemd 
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populations et aux droits humains. Ces 

interventions se déroulent plus ou moins comme 

prévu. 

 

 

Le Burundi est confronté à de multiples problèmes 

démographiques, économiques, environnementaux 

et sociaux. J'ai donc décidé de reprogrammer des 

moyens budgétaires de 25 millions d'euros pour 

prolonger la coopération gouvernementale dans les 

secteurs de la santé, de l'éducation et du 

développement rural jusque fin 2022. Seul un 

gouvernement fédéral de plein exercice peut 

décider d'un nouveau programme de coopération. 

 

voor de rechtstreekse ondersteuning van de 

bevolkingsgroepen en de bevordering van de 

mensenrechten. Deze interventies verlopen min of 

meer zoals gepland.  

 

Burundi wordt geconfronteerd met velerlei 

demografische, economische, ecologische en 

sociale problemen. Ik heb bijgevolg beslist om 

budgettaire middelen ten bedrage van 25 miljoen 

euro te herprogrammeren om de gouvernementele 

samenwerking in de sectoren van de gezondheid, 

de opleiding en de plattelandsontwikkeling tot 

eind 2022 te verlengen. Enkel een volwaardige 

federale regering kan over een nieuw 

samenwerkingsprogramma beslissen. 

 

11.03 Séverine de Laveleye (Ecolo-Groen): Il est 

pertinent de réorienter le soutien directement aux 

populations et non à l'État. Cette période transitoire 

en Belgique laissera le temps d'envisager le futur 

de notre coopération au Burundi. 

 

11.03  Séverine de Laveleye (Ecolo-Groen): Het is 

belangrijk dat de steun rechtstreeks bij de bevolking 

en niet bij de Staat terechtkomt. Deze 

overgangsperiode in België geeft ons de tijd om na 

te denken over de toekomst van onze 

samenwerking in Burundi. 

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

12 Questions jointes de 

- Els Van Hoof à Alexander De Croo (VPM 

Finances et Coopération au développement) sur 

"Les moyens supplémentaires alloués à BIO" 

(55006796C) 

- John Crombez à Alexander De Croo (VPM 

Finances et Coopération au développement) sur 

"Le rôle de la Société belge d’investissement 

pour les pays en développement" (55006801C) 

- Wouter De Vriendt à Alexander De Croo (VPM 

Finances et Coopération au développement) sur 

"Les fonds supplémentaires pour BIO" 

(55006803C) 

 

12 Samengevoegde vragen van 

- Els Van Hoof aan Alexander De Croo (VEM 

Financiën en Ontwikkelingssamenwerking) over 

"De extra middelen voor BIO" (55006796C) 

- John Crombez aan Alexander De Croo (VEM 

Financiën en Ontwikkelingssamenwerking) over 

"De rol van de Belgische 

Investeringsmaatschappij voor 

Ontwikkelingslanden" (55006801C) 

- Wouter De Vriendt aan Alexander De Croo (VEM 

Financiën en Ontwikkelingssamenwerking) over 

"Extra fondsen voor BIO" (55006803C) 

 

12.01  Els Van Hoof (CD&V): La solidarité 

internationale est l'unique réponse possible à la 

crise du COVID-19. 

 

Est-il exact que la Société belge d'Investissement 

pour les Pays en Développement (BIO) recevra 

20 millions d'euros de moyens supplémentaires 

dans ce cadre? Comment BIO utilisera-telle ces 

moyens? Quelles conditions seront liées à leur 

octroi? 

 

12.01  Els Van Hoof (CD&V): Internationale 

solidariteit is het enige antwoord op de COVID-19-

crisis. 

 

Klopt het dat de Belgische 

Investeringsmaatschappij voor 

Ontwikkelingssamenwerking (BIO) daarvoor 

20 miljoen euro extra middelen krijgt? Hoe zal BIO 

die middelen besteden? Welke voorwaarden 

worden er aan gekoppeld? 

 

12.02  John Crombez (sp.a): Le ministre adhère à 

l'idée selon laquelle, au moment où les flux 

financiers privés se sont soudainement taris, les 

Institutions de financement du développement (IFD) 

doivent agir de manière anticyclique. 

 

Cette vision est-elle compatible avec le rendement 

conforme au marché imposé à BIO en vertu du 

12.02  John Crombez (sp.a): De minister steunt de 

idee dat Development Finance Institutions (DFI’s) 

"anticyclisch moeten handelen op het moment dat 

de private financiële stromen plotseling tot stilstand 

zijn gekomen". 

 

Kan BIO dat verzoenen met het marktconform 

rendement dat BIO moet behalen volgens code 8 
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code 8 du budget? Existe-t-il un nouvel instrument 

d'investissement qui finance des projets à impact de 

développement supérieur ou d'un retour sur 

investissement inférieur? 

 

van de begroting? Is er een nieuwe 

investeringsfaciliteit die projecten financiert met een 

hogere ontwikkelingsimpact of een lagere return? 

 

12.03  Wouter De Vriendt (Ecolo-Groen): Le 

ministre a réservé 22 millions d'euros 

supplémentaires pour la crise humanitaire, mais ne 

prévoit pas de moyens additionnels pour la 

coopération au développement structurelle. 

 

Pourquoi allouer 20 millions d'euros du budget 

existant à BIO? D'autres mesures sont-elles encore 

prévues?  

 

12.03  Wouter De Vriendt (Ecolo-Groen): De 

minister heeft 22 miljoen euro bijkomend 

uitgetrokken voor de humanitaire crisis, maar er zijn 

geen extra middelen voor de structurele 

ontwikkelingssamenwerking. 

 

Waarom gaat er 20 miljoen euro van het bestaande 

budget naar BIO? Zijn er nog andere maatregelen? 

 

12.04  Alexander De Croo, ministre (en 

néerlandais): BIO joue un rôle important dans le 

cadre du soutien de la résilience économique de 

nos pays partenaires, principalement par l'accent 

spécifique mis sur les micro-, petites et moyennes 

entreprises. Les PME locales sont aujourd'hui 

lourdement touchées et ne disposent pas des 

réserves nécessaires. 

 

Les 20 millions d'euros supplémentaires sont 

indépendants des moyens réguliers de BIO et sont 

spécifiquement axés sur le soutien de clients 

existants de BIO durant cette période de crise. 

Seuls les clients qui étaient en bonne santé 

financière le 1er mars entrent en ligne de compte et 

les conditions sociales et de durabilité demeurent 

bien entendu applicables. Plusieurs États membres 

préparent un financement supplémentaire de leurs 

IFD. Il est veillé à une coordination étroite pour 

pouvoir assurer efficacement, et en évitant les sans 

chevauchements, le financement d'urgence des 

IFD. 

 

12.04 Minister Alexander De Croo (Nederlands): 

BIO speelt een belangrijke rol in de ondersteuning 

van de economische veerkracht van onze 

partnerlanden, voornamelijk door zijn specifieke 

focus op micro-, kleine en middelgrote 

ondernemingen. De lokale kmo's worden nu zwaar 

getroffen en beschikken niet over de nodige 

reserves. 

 

De bijkomende 20 miljoen euro staan los van de 

reguliere middelen van BIO en zijn specifiek gericht 

op de ondersteuning van bestaande klanten van 

BIO tijdens deze crisisperiode. Alleen klanten die op 

1 maart in goede financiële gezondheid waren, 

komen in aanmerking en uiteraard blijven de sociale 

en duurzaamheidsvoorwaarden behouden. 

Verschillende Europese lidstaten bereiden een 

bijkomende financiering van hun DFI's voor. Er 

wordt nauw gecoördineerd om efficiënt en zonder 

overlap de noodfinanciering van de DFI's te kunnen 

inzetten. 

 

Les investissements anticycliques ne sont pas, par 

définition, incompatibles avec un rendement 

conforme au marché. BIO envisage tant des 

investissements à l'aide de moyens code 8 avec un 

rendement conforme au marché que des 

investissements à l'aide de moyens code 5 avec 

des prévisions de rendement inférieur. Les moyens 

additionnels sont de type code 5. Revoir les critères 

de rendement équivaudrait à subventionner des 

entreprises commerciales. 

  

L'instrument d'investissement créé en 2019 utilise 

des moyens du code 5 et sera également déployé 

dans le cadre de l'assistance fournie aux clients de 

BIO. 

 

Anticyclisch investeren impliceert niet per definitie 

dat dergelijke investeringen geen marktconform 

rendement zouden kunnen halen. BIO plant 

investeringen met zowel middelen van code 8 met 

markconform rendement als van code 5 met lagere 

rendementsverwachtingen. De bijkomende 

middelen zijn van code 5. Het herzien van de 

rendementsvereiste zou neerkomen op het 

subsidiëren van commerciële bedrijven. 

 

 

De investeringsfaciliteit die in 2019 werd opgericht, 

maakt gebruik van middelen van code 5 en zal mee 

worden ingezet bij de ondersteuning van de klanten 

van BIO.  

 

12.05  Els Van Hoof (CD&V): Il est rassurant que 

les moyens supplémentaires iront aux clients 

existants. 

 

12.05  Els Van Hoof (CD&V): Het is geruststellend 

dat de extra middelen naar de bestaande klanten 

zullen gaan. 
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12.06  John Crombez (sp.a): Nous suivrons 

attentivement le mode d'évaluation des projets. En 

ces temps anormaux, il faut effectivement un 

impact plus important en termes de développement. 

 

12.06  John Crombez (sp.a): We zullen de 

beoordelingswijze van de projecten goed opvolgen. 

Er moet immers een hogere ontwikkelingsimpact 

komen in deze abnormale tijden. 

 

12.07  Wouter De Vriendt (Ecolo-Groen): L'aide au 

secteur privé a sa place dans la politique de 

coopération au développement mais il faut 

également en appeler à l'échelle internationale à 

l'augmentation des moyens pour la coopération au 

développement structurelle.  

 

Parallèlement, j'entends également suivre les 

décisions de BIO concernant l'octroi de moyens. 

Une plus grande transparence à cet égard serait-

elle possible au Parlement? 

 

12.07  Wouter De Vriendt (Ecolo-Groen): Steun 

voor de privésector heeft zijn plaats in het 

ontwikkelingssamenwerkingsbeleid, maar er wordt 

internationaal ook opgeroepen om de middelen voor 

structurele ontwikkelingssamenwerking te 

verhogen. 

 

Daarnaast wil ik ook de beslissingen van BIO over 

de toekenning van middelen opvolgen. Kan er 

daarover meer transparantie komen in het 

Parlement? 

 

12.08  Alexander De Croo, ministre (en 

néerlandais): Ce ne serait pas une mauvaise idée 

d'inviter ici M. Zonneveld, le CEO de BIO. 

 

La présidente: Je le signalerai au commissariat de 

la commission. 

 

12.08 Minister Alexander De Croo (Nederlands): 

Het is geen slecht idee om de CEO van BIO, de 

heer Zonneveld, hier eens uit te nodigen. 

 

De voorzitter: Ik zal dit signaleren aan het 

commissiesecretariaat. 

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

13 Questions jointes de 

- John Crombez à Alexander De Croo (VPM 

Finances et Coopération au développement) sur 

"Des moyens supplémentaires pour la 

coopération au développement" (55006802C) 

- Séverine de Laveleye à Alexander De Croo (VPM 

Finances et Coopération au développement) sur 

"Le soutien additionnel pour la coopération au 

développement" (55006807C) 

 

13 Samengevoegde vragen van 

- John Crombez aan Alexander De Croo (VEM 

Financiën en Ontwikkelingssamenwerking) over 

"Extra middelen voor de 

ontwikkelingssamenwerking" (55006802C) 

- Séverine de Laveleye aan Alexander De Croo 

(VEM Financiën en Ontwikkelingssamenwerking) 

over "Bijkomende steun voor 

ontwikkelingssamenwerking" (55006807C) 

 

13.01  John Crombez (sp.a): Au niveau 

international, de plus en plus de voix s'élèvent en 

faveur d'une augmentation des moyens pour la 

coopération au développement. 

 

L'Europe s'organise-t-elle activement à cet effet? La 

Belgique prépare-t-elle des investissements 

supplémentaires, par exemple à concurrence de 

0,7 % des moyens de relance planifiés, comme le 

propose l'Overseas Development Institute (ODI)? 

 

13.01  John Crombez (sp.a): Er bestaat een 

toenemende internationale vraag om de middelen 

voor ontwikkelingssamenwerking te verhogen. 

 

 

Is Europa daarmee actief bezig? Bereidt België 

extra investeringen voor, bijvoorbeeld 0,7 % van de 

geplande relancemiddelen zoals het Overseas 

Development Institute (ODI) voorstelt? 

 

13.02  Séverine de Laveleye (Ecolo-Groen): Vous 

avez annoncé 22 millions d’euros de plus pour l’aide 

humanitaire en 2020. 

 

 

L'ONU demande un soutien structurel aux pays du 

Sud, en plus d’une approche humanitaire. La 

Commission européenne a présenté un plan de 

relance incluant 10 milliards d'euros de plus pour la 

coopération au développement et 5 pour l’aide 

humanitaire. 

13.02  Séverine de Laveleye (Ecolo-Groen): U 

hebt aangekondigd dat er in 2020 22 miljoen euro 

extra voor humanitaire hulp zal worden 

uitgetrokken. 

 

De VN roept op tot een structurele ondersteuning 

van de landen in het Zuiden, naast een humanitaire 

aanpak. De Europese Commissie heeft een 

herstelplan voorgesteld dat in 10 miljard euro extra 

voor de ontwikkelingssamenwerking en 5 miljard 

euro extra voor humanitaire hulp voorziet. 
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Vous annonciez aussi travailler à une note de 

stratégie post-COVID-19. 

 

Débloquerez-vous encore des moyens additionnels 

en 2020 pour la coopération en soutien au Sud? Au 

Conseil, quelle sera la position belge vis-à-vis du 

plan de relance? 

 

 

Où en est la stratégie post-COVID et quels sont les 

acteurs mobilisés pour sa formulation? 

 

 

U hebt ook aangekondigd dat u aan een nota over 

de post-COVID-19-strategie werkt. 

 

Zult u in 2020 nog bijkomende middelen ter 

beschikking van ontwikkelingssamenwerking stellen 

om het Zuiden te ondersteunen? Welk standpunt 

zal België in de Raad met betrekking tot het 

herstelplan verdedigen? 

 

Hoe staat het met de post-COVID-19-strategie en 

welke stakeholders zullen er bij het opstellen ervan 

betrokken worden? 

 

13.03  Alexander De Croo, ministre (en 

néerlandais): La Belgique est favorable à une 

gestion multilatérale de cette crise dont le coût 

excède largement les capacités financières de notre 

pays. C'est pourquoi nous soutenons un 

engagement fort de l'UE, qui constitue le fil rouge 

de nos efforts internationaux coordonnés.  

 

Aucun moyen supplémentaire n'a été réservé, mais 

les ressources existantes du budget de la 

Coopération au développement seront utilisées de 

manière flexible pour lutter contre le COVID-19. 

Pour les troisième et quatrième tranches, la lutte 

contre le COVID-19 sera axée en priorité sur la 

santé, élargie à la sécurité alimentaire. De plus, en 

matière de droits humains, nous attachons 

énormément d'importance aux femmes, aux jeunes 

filles et aux enfants. Enfin, nous soutiendrons le 

secteur privé et la protection sociale. 

 

Dans le cadre de la troisième tranche, nous avons 

pour l'heure prévu respectivement 33, 8 et 

34 millions d'euros pour ces trois domaines. Les 

20 millions d'euros de BIO y sont inclus. 

 

13.03 Minister Alexander De Croo (Nederlands): 

België is een voorstander van de multilaterale 

aanpak van deze crisis, waarvan de kosten de 

draagkracht van ons land ver overstijgen. We 

steunen daarom een sterk EU-engagement, dat de 

leidraad vormt van onze internationaal 

gecoördineerde inspanningen. 

 

Er zijn geen extra middelen uitgetrokken, maar de 

middelen die al in de begroting voor 

Ontwikkelingssamenwerking zitten, zullen flexibel 

worden gebruikt in de strijd tegen COVID-19. Voor 

de derde en de vierde schijf zullen we in de strijd 

tegen COVID-10 focussen op gezondheid, 

uitgebreid naar voedselzekerheid. Daarnaast gaat 

onze aandacht wat mensenrechten betreft naar 

vrouwen, meisjes en kinderen. Tot slot zullen we de 

privésector en de sociale bescherming 

ondersteunen. 

 

Voor de derde schijf wordt in deze drie domeinen op 

dit moment in respectievelijk 33, 8 en 34 miljoen 

euro voorzien. De 20 miljoen euro van BIO zit 

daarin vervat. 

 

(En français) La réponse de la Belgique est axée 

sur la mobilisation flexible de moyens budgétaires 

existants; sur les programmes en cours, relevant de 

nos partenaires et de la Coopération, et sur nos 

positions politiques et diplomatiques. 

 

La question dépasse l'aide à nos partenaires. Les 

fonds proposés par la Commission européenne 

pour un appui supplémentaire dans le domaine de 

l'aide humanitaire et du développement font partie 

d'un plan total de 750 milliards d'euros. 

 

(Frans) Het antwoord van België is gericht op de 

flexibele inzet van de bestaande 

begrotingsmiddelen, op de lopende programma's 

van onze partners en Ontwikkelingssamenwerking 

en op onze politieke en diplomatieke standpunten. 

 

De problematiek overstijgt de hulp aan onze 

partners. De middelen die de Europese Commissie 

voorstelt om bijkomende steun te bieden op het vlak 

van humanitaire hulp en ontwikkeling maken deel 

uit van een totaalplan van 750 miljard euro. 

 

(En néerlandais) Ce plan prévoit 16,6 milliards 

d'euros pour relever les défis à l'échelle 

internationale dont 6 milliards d'euros pour les 

besoins humanitaires et 10,6 milliards d'euros pour 

le nouvel instrument de voisinage, de coopération 

au développement et de coopération internationale. 

Ce dernier montant doit contribuer à la relance 

(Nederlands) Dit plan voorziet in 16,6 miljard euro 

voor internationale uitdagingen, waarvan 6 miljard 

euro voor humanitaire noden en 10,6 miljard euro 

voor het nieuwe instrument, het Neighbourhood, 

Development and International Cooperation 

Instrument. Deze laatste som moet bijdragen aan 

de socio-economische relance. De 16,6 miljard euro 
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socioéconomique. De plus, les 16,6 milliards 

d'euros représentent 2,21 % de l'enveloppe interne 

et donc plus de 0,7 % des efforts internes de l'UE. 

La Belgique soutiendra cette proposition. 

L'ensemble doit permettre à l'UE de s'affirmer 

davantage sur la scène internationale, y compris 

dans le domaine du développement international. 

 

En ce qui concerne la politique de remise de dette, 

la Belgique est notamment guidée par des objectifs 

de développement durable et par une soutenabilité 

durable de la dette. Notre pays abordera la 

discussion relative à la remise de dette dans un 

esprit ouvert. Celle-ci devra toutefois être couplée à 

des principes tels que la transparence, la lutte 

contre le COVID-19 et une bonne gouvernance. La 

remise de dette ne doit, en outre, pas servir à 

apurer d'autres dettes. Elle ne peut être organisée 

que dans le cadre d'une forte concertation 

multilatérale via le Club de Paris, mais aussi avec la 

Chine et les institutions de Bretton Woods. Nous 

procédons actuellement aussi à une analyse de 

l'incidence de la remise de dette sur notre pays.  

 

zijn overigens 2,21 % van de interne enveloppe en 

dus meer dan 0,7 % van de interne EU-

inspanningen. België zal dit voorstel ondersteunen. 

Een en ander moet ook leiden tot een meer 

assertieve rol voor de EU op mondiaal niveau, ook 

inzake internationale ontwikkeling. 

 

 

Voor het beleid rond schuldkwijtschelding laat ons 

land zich leiden door duurzame 

ontwikkelingsdoelstellingen onder andere een 

duurzame schuldhoudbaarheid. Ons land zal de 

discussie over schuldkwijtschelding met open vizier 

aanvatten. Dit moet wel gekoppeld worden aan 

principes zoals transparantie, de strijd tegen 

COVID-19 en goed bestuur. Schuldkwijtschelding 

mag ook niet dienen om andere schulden af te 

betalen. Dit kan alleen door sterk multilateraal 

overleg via de Club van Parijs, maar ook met China 

en de Bretton Woods-instellingen. Momenteel wordt 

ook aan een analyse gewerkt over de impact van 

schuldkwijtschelding op ons land. 

 

(En français) Les réorientations du volet santé de la 

stratégie post-COVID sont pratiquement prêtes. 

Elles sont le fruit d'une consultation avec Enabel, 

Be-cause health, et l'Institut de Médecine Tropicale 

(IMT). 

 

Un premier projet socioéconomique identifie 

l'impact du COVID sur chaque secteur de la 

coopération belge et les pistes de réponses. Après 

consultation interne au sein de l'administration, il 

sera discuté avec les postes diplomatiques et 

partenaires de la coopération, en se tournant de 

préférence vers les plates-formes existantes. 

 

 

Le second volet doit être compris comme une 

réponse itérative susceptible de se nuancer au fil 

des mois. 

 

(Frans) De bijsturing van het luik gezondheid van de 

post-COVID-strategie is bijna rond. Ze is het 

resultaat van overleg met Enabel, Be-cause health 

en het Instituut voor Tropische Geneeskunde (ITG). 

 

 

In een eerste sociaal-economisch project worden 

de impact van de COVID-crisis op elke sector van 

de Belgische ontwikkelingssamenwerking en de 

mogelijke antwoorden erop geïdentificeerd. Na 

intern overleg in de administratie zal het besproken 

worden met de diplomatieke posten en de partners 

van de ontwikkelingssamenwerking, bij voorkeur via 

de bestaande platforms. 

 

Het tweede luik moet worden opgevat als een 

iteratief antwoord dat in de komende maanden 

verfijnd kan worden. 

 

(En néerlandais) De toute évidence, la crise du 

COVID-19 aura une incidence importante sur les 

discussions européennes et sur la coopération avec 

nos partenaires. Une plus grande attention sera en 

tout cas prêtée à la santé. La Belgique a toujours 

été un partenaire solide dans le développement de 

systèmes de santé et elle le restera. La nouvelle 

stratégie UE-Afrique devra également être ajustée 

dans cette optique, mais ce point est encore à 

l'examen. En raison de la crise, il n'est d'ailleurs pas 

encore certain que le sommet UE-Afrique pourra se 

tenir à l'automne. 

 

(Nederlands) De COVID-19-crisis zal uiteraard een 

belangrijke invloed hebben op de Europese 

discussies en op de samenwerking met onze 

partners. Er zal alleszins meer aandacht naar 

gezondheid gaan. België is altijd al een sterke 

partner geweest in de ontwikkeling van 

gezondheidssystemen en dat zullen wij ook blijven. 

Ook de nieuwe EU-Afrika-strategie zal in dat licht 

moeten worden bijgestuurd, maar daaraan wordt 

nog gewerkt. Het is trouwens nog niet zeker of door 

de crisis de EU-Afrika-top in het najaar zal kunnen 

plaatsvinden. 

 

13.04  John Crombez (sp.a): Des débats 

interminables sur les chiffres peuvent en fait nous 

13.04  John Crombez (sp.a): Oeverloze discussies 

over cijfers hoeven eigenlijk niet eens als de 
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être épargnés si le ministre se déclare disposé à 

lier, pour partie, notre politique de relance à la 

coopération au développement, comme l'a proposé 

l'ODI. 

 

minister zich bereid verklaart om ons relancebeleid 

voor een stuk aan ontwikkelingssamenwerking te 

verbinden, zoals het ODI voorstelde. 

 

13.05 Séverine de Laveleye (Ecolo-Groen): À part 

les 22 millions d'euros additionnels apportés pour 

l'aide humanitaire et les allègements de dettes, 

aucun montant additionnel n'est prévu pour 2020. 

 

13.05  Séverine de Laveleye (Ecolo-Groen): 

Afgezien van de 22 miljoen euro extra voor 

humanitaire hulp en schuldverlichting is er voor 

2020 in geen bijkomende bedragen voorzien. 

 

13.06  Alexander De Croo, ministre (en français): 

Aucun montant additionnel à ce qui est prévu dans 

le budget 2020 n'est effectivement envisagé. 

 

13.06 Minister Alexander De Croo (Frans): Buiten 

hetgeen er in de begroting 2020 ingeschreven werd, 

is er in geen bijkomend bedrag voorzien. 

 

13.07  Séverine de Laveleye (Ecolo-Groen): 

Chacun reconnaît la plus-value de la Coopération 

belge et les premières initiatives prises en vue de 

l'allègement des dettes. Mais il aurait été pertinent 

d'aller gratter les fonds de tiroirs de cette de 

législature et d'essayer de faire un geste financier 

additionnel. La Belgique est un des pays les plus 

riches de la planète; elle a un rôle de leader à jouer 

en la matière.  

 

13.07  Séverine de Laveleye (Ecolo-Groen): 

Iedereen erkent de meerwaarde van de Belgische 

Ontwikkelingssamenwerking en van de eerste 

initiatieven die er met het oog op de 

schuldverlichting genomen werden. Het zou echter 

aangewezen geweest zijn de laatste centen op de 

begroting van deze zittingsperiode bij elkaar te 

schrapen en te trachten een extra financieel gebaar 

te maken. België is een van de rijkste landen ter 

wereld. Het moet ter zake een leidersrol spelen. 

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

La réunion publique de commission est levée à 

15 h 38. 

 

De openbare commissievergadering wordt gesloten 

om 15.38 uur. 

 

 


